
c
a

r
lo

s 
d

ía
z

-p
in

to

VIERNES,  1 DE SEPTIEMBRE DE 2023
AÑO LXXVII  -  II  ÉPOCA -  Nº 25.343

E J E M P L A R  G R A T U I T O

PUBLICACIÓN CONTROLADA POR

la
nz

ad
ig

it
al

.c
om

Chelo Morillo 
Una mirada única

Chelo Morillo es fotógrafa afiCionada de Ciudad real, aMante de la aventura, la naturaleza y el arte del retrato que Cultiva 
desde los 20 años. lleva 45 años viajando por el Mundo Con su CáMara –ha reCorrido 63 países de CinCo Continentes– para 
ConoCer otras Culturas y Captar la esenCia de vidas y eMoCiones que le han proporCionado un patriMonio personal y fotográfiCo 
todavía por desCubrir.

Conchi Sánchez 

1972-2023 

Directora de Lanza
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quienes nos quedamos aquí. Daba gusto leerte y 
escucharte cuando narrabas tus viajes y compar-
tías cualquier ñiñería como si fuera una aventura 
apasionante. “Pepa en el mundo es McDonalds y en 
Cádiz ‘Menos Donald’ jajaja”, me soltaste al descu-
brir la hambuguesería gaditana.

La luz de Cádiz se enamoró de tus ojos y tú de ella. 
Fue uno de los últimos sitios de disfrute mutuo.

Conchi, guardo en mi corazón tu calor, generosi-
dad, profesionalidad, empatía y entusiasmo. Esa 
forma positiva e inteligente de ver la vida, relati-
vizando casi todo. Tu manera de apoyar a los más 
débiles y desprotegidos para que tuvieran voz. Tu 
forma de intentar comprender, perdonándoles, a 
quienes no te trataron como tú merecías. A quie-
nes no supieron ver la gran oportunidad y lujo de 
tenerte cerca, ni apreciaron tu mano tendida y sin-
cera, el tesoro que tú eras. 

Gracias Conchispa por enseñarme tanto, duran-
te los más de 10 de años que trabajamos juntas en 
Multimedia. Nuestro equipo esta mañana se emo-
cionaba y no acababa de creerse la noticia. Decía-
mos “ojalá sea la broma pesada de algún cansino”, 
como había pasado estos días con Perales o Rosa 
Montero. Pero no, era tristemente verdad.

C
uánto nos hemos reído, 
chinchorreado y debatido 
juntas, mi querida Conchi. 
Cuando nos veíamos perdi-
das y sorprendidas en este 
mar de la vida y del periodis-
mo, a veces en calma y otras 
con temporal, acudíamos la 

una a la otra en busca de luz, de contraste, de 
respuestas a las incertidumbres que nos salían 
al paso cada día.

Para mí siempre serás la amiga de la eterna 
sonrisa. No voy a llorar mientras escribo esto, 
porque tú te mereces muchas risas, muchas 
más. Prefiero recordarte alegre, subiendo mi 
calle camino del Colegio, cada mañana, tirando 
de las mochilas de tus inquietas niñas.

Aún recuerdo, tú veinteañera y yo treintañera, 
cuando al cruzarnos por la calle te pregunta-
ba: “¿Pudiste lavarte al pelo?”, y tú respondías 
a carcajadas “Hoy casi… no”, a la salida de esas 
jornadas maratonianas que echabais en Tribuna 
que casi no te dejaban hacer otra cosa.

No voy a olvidar el brillo de tus ojos, esa chispa 
(Conchispa firmas en twitter) es tu legado para 

Gracias Conchispa 
por tanto

Gracias por enseñarme a descubrir la belleza, 
junto a otras amigas del Metamorfosis Team, 
quienes quedamos también huérfanas, como 
tu familia, amigos y compañeros, después de 
haber superado tantas vicisitudes como hemos 
pasado estos últimos años de pandemia. 

En el tintero quedan las grandes ilusiones tuyas 
para este 2023, por celebrar bien el 80 Aniversa-
rio de Lanza; o nuestra treintena como Gabine-
te, y esos otros proyectos de los que me habla-
bas, que quedaron aparcados y que deberíamos 
continuar para rendir tributo a tu memoria. 

Me quedo con tus palabras. Esas que escribis-
te en el penúltimo editorial en Lanza, “Pasión 
por la belleza” (4 de agosto 2023), que tiene tu 
impronta y te define, y que les invito a leer ínte-
gramente, en el que comenzabas diciendo: “La 
pasión por la belleza, el pellizco que llega desde 
el fondo del pecho y obliga a hacer algo distin-
to, más allá de lo establecido, siempre tiene un 
principio…”

Para nosotros, amiga, es el principio de vivir re-
cordándote. 

Pepa Campillo

El rincón gaditano en el que más le gustaba relajarse a Conchi últimamente / Pepa Campillo
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dacción que aúna la experiencia de los veteranos 
con el empuje de las nuevas generaciones, tem-
planza para abordar los muchos problemas del día 
a día y un compromiso excepcional por hacer buen 
periodismo.

Este perfil venía avalado por una larga trayectoria, 
a pesar de su juventud, en el mundo de la comuni-
cación y el periodismo.

Natural de Palma de Mallorca, donde nació en 1972, 
su vinculación con La Mancha se materializó muy 
pronto y a los 19 años entró a formar parte de la 
redacción de La Tribuna de Ciudad Real como 
becaria, donde llegó a ser redactora jefe antes de 
ocupar la dirección de este medio entre los años 
2003 y 2006.

Después su carrera transitó por la comunicación 
institucional y corporativa donde dejó su impronta 
en la empresa Multimedia, como responsable de 
comunicación en cinco ediciones de la Feria Na-
cional del Vino (Fenavin), en dos de España Origi-
nal y, antes de incorporarse a la dirección de Lanza, 
como jefa de prensa de la Consejería de Economía 

L
a redac-
ción de 
L a n z a 
está rota, 
p ro f u n -
damente 
rota, y se 
r o m p i ó 

en la mañana del pasa-
do miércoles al recibir 
la noticia con la que 
ningún periodista quie-
re tener nada que ver, 
el fallecimiento de una 
amiga y compañera.

En este caso se trata de 
la directora de este me-
dio Conchi Sánchez, que 
falleció a los 50 años de 
edad en el Hospital Ge-
neral de Ciudad Real 
cuando era tratada de 
urgencia de un súbito 
problema coronario.

Tendrá que pasar mu-
cho tiempo para que 
quienes formamos par-
te de esta redacción 
recuperemos algo del 
ánimo que nos empu-
ja a elaborar todos los 
días, ese es nuestro in-
terés, uno de los más 
importantes medios de comunicación en Ciudad 
Real y Castilla-La Mancha, en gran parte gracias 
a la importante labor de nuestra compañera fa-
llecida.

Así ha sido desde enero de 
2020, cuando Conchi se in-
corporó a Lanza y tomó las 
riendas de un medio lí-
der y a punto de cumplir 
ocho décadas de vida, 
aniversario que celebra 
este año y en el que, por 
cierto, estaba volcada 
con varios interesantes 

proyectos que pretendía 
materializar en los próxi-
mos meses después del 
parón veraniego.

Desde el primer momen-
to mostró una predis-

posición infinita por 
el trabajo, criterio 
para dirigir una re-

Que Tintín nos ayude
y Hacienda entre los 
años 2015 y 2017.

En los últimos años 
aprovechaba sus redes 
sociales, donde utiliza-
ba el significativo nick 
“@chispaconchispa” 
que describe a la per-
fección su forma de ac-
tuar ante la vida, para 
manifestar sus opinio-
nes sobre periodismo 
o cualquier asunto que 
despertara su atención 
–que eran muchos-, y 
participaba en la revista 
digital ‘Hypérbole, in-
tersecciones creativas’, 
un pequeño espacio 
cultural y de personas 
intelectualmente in-
quietas como ella del 
que se mostraba espe-
cialmente orgullosa.

Ahora toda esta vorágine 
de actividad interrum-
pida por la crueldad de 
lo inesperado e injusto 
continuará en el recuer-
do de su familia –sobre 
todo en el de su marido 
Adrián y sus hijas Clau-
dia y Elsa, a los que tras-

lado desde aquí el más cariñoso de los saludos de 
todos los que hacemos Lanza-, de sus amigos y de 
un enorme entorno social que no ha dejado en las 
últimas horas de enviar decenas y decenas de sen-
tidas condolencias.

Dos figuritas del intré-
pido reportero Tintín 
continúan sobre la 
mesa de Conchi ve-
lando porque buenas 
historias y asuntos pe-
riodísticos llenen el es-
pacio de Lanza día tras 
día. Intentaremos ayudar 
en lo posible a este ya 
mítico personaje para 
que la exitosa labor de 
nuestra compañera 
durante estos últimos 
años continúe aloja-
da en el espíritu de 
la redacción…

R. Gratacós

Conchi Sánchez (1972 - 2023). Directora de Lanza / Carlos Díaz-Pinto
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La conocía solo por el Tribuna. Apreciaba la mo-
dernización y esfuerzo por amoldarse a los tiem-
pos, bellos y vertiginosos, que estaba realizando. Su 
mano y su mente se percibían en aquellas páginas 
que de repente dejaron de ser viejas y comenza-
ban a existir renacidas, como el mural de un tiem-
po nuevo que dice a la gente, mirad, vivir es luchar, 
es encontrar la mejor senda del tiempo y por ella ir 
abrazando lo hermoso y noble de la vida. Que los 
estúpidos y los malvados se dediquen a la soberbia 
y la maldad. Nosotros, hijos del amor y de la solida-
ridad, lucharemos siempre porque a nuestro alre-
dedor brille y venza la inteligencia y el alma sobre el 
egoísmo y la oscuridad. Este tipo de reflexiones ve-
nían a nuestros labios muchísimas veces. Es lo que 
ella pensaba y sentía, y en muchas tardes, después 
del trabajo realizado, tuve la inmensa fortuna de ser 
receptor y partícipe de esas reflexiones.

Ahora, Conchi, como en la elegía de Miguel Her-
nández a su amigo Ramón Sijé, te digo con dolor 
y un universo de nostalgia que a las desalentadas 
amapolas daré tu corazón por alimento. Ese co-
razón que fue tan grande, profundo y vital, y que 
ahora sabemos tenía esa debilidad de la vida que 
llama a la muerte. En tu caso la ha llamado antes 
de tiempo, cuando tu gracia, belleza y vitalidad im-
pregnaba el viento cercano y lejano de los sueños. 
Otro proyecto, el diario Lanza, tenía la suerte de 

E
ra una tarde gris y plácida de pri-
mavera. Era un tiempo de ilusiones 
y de esperanza. En nuestras manos 
el hermoso proyecto de una tierra 
siempre olvidada. Era una tarde 
en la que los teléfonos irrumpían 
sobre el aire viciado de los despa-
chos. Rompían la calma de la tarde 

y nos ponían sobre la mesa las urgencias de una 
actividad muy importante que se inauguraba dos 
días después. Conchi era la responsable de comu-
nicación y lo llevaba todo anotado y organizado.

Televisiones, radios, periódicos, personajes, polí-
ticos, grandes grupos de bodegas…Todo lo tenía 
en sus papeles y mientras me iba contando las 
entrevistas pendientes, los medios que iban asis-
tir, las actividades más demandadas miré su trajín 
metódico y me dije que era afortunado. Sí, lo era, 
porque aquella mujer tan profesional, que amaba 
su trabajo y dejaba en él toda su alma, estaba con 
nosotros en esa guerra de la vida en la que uno se 
enfrenta a las dificultades de hacer cosas, de avan-
zar, de llegar muy lejos.

El entusiasmo a Conchi le venía de serie. La pro-
fesionalidad llegó a su ser como un maná de luz 
que lo impregnaba todo. El talento descendió de 
las estrellas y se alojó en su cuna. Estuvo muchas 
ediciones de Fenavin como responsable de comu-
nicación, y cuando veíamos en la Memoria hasta 
dónde habíamos llegado, mientras yo pegaba sal-
tos como un adolescente feliz, ella, consciente del 
duro trabajo realizado, solo ponía una leve sonrisa 
y una mirada lenta que venía a decirme aquello de 
que “lo bien hecho bien parece”.

Conchi era muy seria en las grandes y pequeñas 
batallas. Jamás se ponía límites estrechos. Aspira-
ba a lo mejor y en ello desgranaba su estrategia de 
mujer sin miedo, de guerrera que ha de sortear to-
dos los obstáculos para llegar lo más lejos posible.

La conocí hace muchísimo tiempo. Y ahora, Conchi, 
que un empujón brutal te ha derribado, recuerdo 
la primera vez que te vi, en la plaza del Pilar, en uno 
de los veladores tomándonos un café muy caliente 
para devorar el frío de enero. Su belleza traslucía 
envuelta en una bufanda de pespuntes cárdenos y 
negros. Sus labios rojos soportaban el peso de las 
palabras serenas y agudas. Trasteando de manera 
dulce el vaso de agua y el café me dijo, sin mirarme, 
como si algún pudor mantuviera aún su inocencia 
adolescente, que escribiera en Tribuna, el perió-
dico que había comenzado a dirigir. Y mientras 
pequeñas hebras de nieve volvían blanca la grisura 
le dije que sí, que contara conmigo. Y ahora doy 
gracias al cielo por aquella inmensa mañana. Pude 
acompañarla en muchos de sus proyectos perio-
dísticos.

A Dios, Conchi

plasmarse en tus anhelos para llegar a la realidad, 
para ser en la vida otra manera de decirnos que 
siempre nos ofrecerías lo mejor de ti, y que ello 
significaba que nos darías lo mejor porque eras in-
capaz de hacerlo de otra forma.

Adiós Conchi, mejor te digo, como en el título (A 
Dios), porque en él estarás cobijada. Seguro que 
donde ya no hay tiempo ni espacio repasas la me-
moria de una vida que te acogió como un hilo de 
luz que se va haciendo grande en la noche. En Lan-
za, como antes en Tribuna, Fenavin o la Junta, una 
voz dirá en la mente de los que trabajamos contigo 
que fuimos afortunados por ello, y por conocerte 
como persona, incluso por valorar que nos abriste 
los brazos de la amistad y desde el principio supi-
mos que era tan hermosa como tu sonrisa, tu mi-
rada azul, tu serenidad ante el agobio y la dureza 
de lo cotidiano.

Un manotazo duro, un golpe helado, un hacha-
zo invisible y homicida, un empujón brutal te ha 
derribado. Temprano levantó la muerte el vuelo 
Conchi, temprano madrugó la madrugada… A las 
aladas almas de las rosas, del almendro de nata te 
requiero que tenemos que hablar de muchas co-
sas, compañera del alma, compañera.

Manuel Juliá

Conchi Sánchez con gran parte de los miembros de la 
plantilla de Lanza en una fotografía reciente / Clara Manzano
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Texto: Julia Yébenes
Fotos: Carlos Díaz-Pinto y Chelo Morillo

Chelo Morillo, 
45 años de aventuras por 

el mundo para captar 
miradas únicas

La fotógrafa ciudarrealeña ha recorrido 63 países de cinco continentes.
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L
leva 45 años viajando por el 
mundo con su cámara para co-
nocer otras culturas y captar la 
esencia de vidas y emociones. 
Lo hace a través del efímero e 
inopinado diálogo entre el obje-
tivo y los ojos del que lo mira. Es 
Chelo Morillo, la fotógrafa afi-
cionada de Ciudad Real, amante 
de la aventura, la naturaleza y el 

arte del retrato que cultiva desde los 20 años y que 
le han proporcionado un patrimonio personal y fo-
tográfico todavía por descubrir.

Desde su casa de la calle El Tinte, ya jubilada, pero 
más activa que nunca, Chelo, de 67 años, reflexiona 
sobre mundos ajenos e inexplorados, pero a la vez 
tan cercanos y profundos a la propia naturaleza 
humana. “Todas las personas, al margen del nivel 
económico o material, queremos siempre lo mis-
mo, vivir cómodamente, llevar una vida tranquila, 
cuidar de los hijos y tener bienestar personal y fa-
miliar”, señala entre las reproducciones de sus im-
pecables fotografías, y los numerosos objetos que 
adornan las paredes del piso y que le dan un aire 
bohemio, como una muñeca birmana que mueve 
la boca, otra figura articulada nepalí, marionetas 
de madera de Indonesia, un cuadro de arena de 
Birmania, un huipil que visten las mujeres indíge-
nas de Guatemala, tarjetas postales de Botsuana y 
Sudáfrica, o una tabla de madera del Tíbet.

También muestra apoyados en los libros de sus 

repletas estanterías dibujos y caricaturas que sus 
compañeros de trabajo le regalaron cuando se ju-
biló (2020) y que la muestra como una auténtica y 
verdadera Willy Fog.

No en vano ha visitado 63 países de cinco continen-
tes que va marcando en un mapa mundi con chin-
chetas. Las tachuelas se acumulan en África -Etio-
pía, Madagascar o Botsuana-, Europa -ha llegado 
hasta Lituania, Letonia y Estonia- y Asia -sobre todo 
el sudeste asiático, como India, Mongolia y hasta Si-
beria- y están más salpicadas en América -las visitas 
se concentran en Sudamérica- y Oceanía.

Pero el reto es interminable y se plantea cumplir 
“asignaturas pendientes” como Irán, Nueva Zelan-
da, América del Norte, Sudán del Sur, o Kazajistán.

Los inicios
La fotógrafa recuerda los inicios de una afición 
que, según dice, ha moldeado su forma de mirar 
realidades en otras latitudes y le ha llevado a com-
prender algunas de las perversiones políticas que 
siempre acaban golpeando a los más vulnerables.

Quizás, por ello, se muestra juiciosa y serena, 
cuando comenta su legado viajero, que se suma 
al apego que tiene a Ciudad Real, donde nació y 
vive, y donde ha ejercido de funcionaria de la Se-
guridad Social desde que tenía 20 años. El acceso 
al trabajo por oposición fue el punto de inflexión 
que, económicamente, permitió a Chelo cultivar 
una semilla plantada seis años antes, cuando, con 

14 años, recibió como regalo de cumpleaños una 
Kodak Instamatic.

Precisamente, fue en la cambiante década de los 
70 cuando vislumbró un gusto por saltar fronte-
ras y conocer latitudes ignotas. Empezó a recorrer 
países por Europa junto a sus amigas, pero “me 
apetecía hacer otro tipo de viajes, con una carga 
más aventurera”. Pensado y hecho, inició nuevas 
rutas en solitario y, tras más de tres décadas de 
viajes, sigue intacto su desafío. Viaja con agencias 
y, a veces, con amigos que ha hecho en estas an-
danzas, siempre con su cámara en mano y pidien-
do permiso a los retratados.

Así lo hará en unos días en Kenia, su próximo des-
tino, a donde partirá a finales de agosto, y del que 
habla con expectación ante los enclaves que visi-
tará como los lagos Baringo y Turkana, en el Gran 
Valle del Rift, o la isla de Lamu.

“Son viajes duros” porque no siempre duerme en 
camas de hotel, pero son factores secundarios 
para su gran curiosidad. Tampoco teme peligros, 
que no son tales y que nunca ha sufrido. Tan sólo 
recuerda un momento tenso en la ciudad francesa 
de Caen cuando unos jóvenes la acosaron desde 
un coche.

Al contrario, ha ejercido su empatía con otras per-
sonas en Madagascar, donde ella y su grupo hicie-
ron hueco en su 4x4 a otros viajeros en apuros, o 
en Mongolia, donde ayudó a sacar del barro con 

Chelo en una estación llegando a Lhasa
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cuerdas a un grupo de chinos.

¿Y qué país o realidad le ha impactado más?
Como amante de África y sus culturas, Etiopía lle-
na los recuerdos de Chelo. “Es un país muy rico y 
con muchos recursos naturales pero, a la vez, muy 
pobre, con una economía de subsistencia”, al igual 
que Madagascar, “donde manda la minoría blanca”.

En este punto, la fotógrafa reflexiona sobre las 
políticas coloniales y el supremacismo occidental, 
que lastran países y alientan conflictos bélicos, tal 
y como ella misma observa. “Hay muchos intereses 
creados” en distintas regiones y de ello “habla Ja-
vier Reverte en su libro ‘Los caminos perdidos de 
África’”.

Ella misma ha atisbado cambios culturales en visitas 
al mismo país en distintos periodos, como Turquía, 
donde ha estado cinco veces y donde “las mujeres 
ahora van más tapadas, aunque ves de todo, chicas 
con velo y pantalón corto y que salen de madru-
gada”. Son unas imágenes a priori contradictorias, 
pero, según cree, es “una reacción a la mirada hege-
mónica de los países del primer mundo”.

Los fondos y los primeros planos
Todo este bagaje está materializado en los nutri-
dos fondos que Morillo guarda: decenas de cajas 
con negativos de la técnica analógica y más de 
30.000 imágenes del sistema digital.

Se trata de un material que ha salido de la mirada 
sensible de la fotógrafa a la hora de captar otras 
perspectivas, “me interesa la gente”, con sus cáma-
ras, como las dos que utiliza en la actualidad, una 
Nikon D-500 para las grandes citas, y una Canon, 
de menor tamaño, para sus paseos senderistas 
-otra de sus aficiones junto con la lectura-, o para 
el Camino de Santiago.

Presume de los trece equipos que tiene, desde el 
que le cambió la vida de adolescente, a la cámara 
que se compró con 20 años, una Olimpia OM-10, 
“que me dio mucho juego”, y otras regaladas como 
una voigtländer de 1930, de forma cuadrada.

Con la mayoría de ellas ha practicado el retrato 
y los primeros planos, que son su predilección, 
porque los ojos “son lo más expresivo”, sobre todo 
cuando se encuadran en el visor y conectan con 
quien mira por el objetivo. Es el instante de un na-
nosegundo que Chelo atrapa.

Tiene una habilidad natural que resulta eficaz para 
inmovilizar ese relámpago porque “en las fotogra-
fías de viajes no tienes mucho tiempo para pensar”.

Ejemplo de esta pericia son las obras que la fo-
tógrafa tiene colgadas en los pasillos de su casa, 
como un nómada tibetano retratado en blanco y 
negro, con las uñas pintadas de rosa, fumando, y 
unos ojos seductores; la de otro hombre dormitan-
do con una niña echada en su costado, ésta con 
la mirada clavada en la cámara; o la de una joven 
guatemalteca que parece posar.

La luz es otro elemento que la retratista ciudarrea-
leña trabaja para dar calidad a sus imágenes y para 
que, una vez reveladas, seduzcan al espectador, 
a través de técnicas adquiridas como autodidac-
ta y otras aprendidas como alumna en cursos de 
fotógrafos como Carlos Díaz-Pinto. Fruto de este 
manejo es la imagen de un monje que sale de un Imagen de la colección de cámaras de Morillo

Una vieja vendedora en un mercado etíope / Chelo Morillo
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templo budista con el rosario en la mano y que, a 
tenor del juego de luces, refleja perfectamente el 
momento introspectivo que acaba de vivir.

Referentes
Chelo Morillo tiene como referentes al brasileño 
Sebastián Salgado y a las españolas Isabel Muñoz 
y Cristina García Rodero, ésta última natural de 
Puertollano.

Exposición en el Museo López Villaseñor
Chelo se considera fotógrafa aficionada, a pesar de 
su dedicación, estudio técnico y práctica, y apenas 
ha enseñado su trabajo al público. Tan solo hizo 
dos exposiciones en un espacio de la Seguridad 
Social, una dedicada a Etiopía y otra colectiva, y ha 
sido reconocida en un concurso de fotografía en 
Tomelloso y en otros dos europeos de funciona-
rios, uno de ellos en blanco y negro.

Pero ahora prepara un proyecto para exponer en 
Ciudad Real y está a la espera de que el Ayunta-
miento, con el que ha contactado, le conceda el 
espacio de la galería del Museo López Villaseñor. 
Para esta muestra, centrada en “los viajes y la cul-
tura”, ya tiene elegidas algunas de las instantáneas 
que cuelga en sus paredes.

Más a largo plazo, tienen en mente realizar otras 
muestras de paisajes o de ciudades.

Consuelo Morillo, la fotógrafa ciudarrealeña que ha visitado 
63 países con su cámara

Imagen de un monje tibetano / Chelo MorilloEn el campo base del Everest
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Fundadora de la Asociación Democrática 
de Mujeres Manchegas 

Chelo Morillo es una mujer com-
prometida, sobre todo con las 
mujeres. De adolescente “no 
me no me cuestionaba mi po-

sición como mujer”, pero a partir de la 
muerte de Franco, cuando contaba con 
19 años, “conocí a gente que me dio 
otros puntos de vista y otras formas de 
ver las cosas”.

De más a más, fue una de las fundadoras 
de la Asociación Democrática de Muje-
res Manchegas casi sin proponérselo, 
tras acudir a una reunión en el antiguo 
casino que ella y su madre vieron anun-
ciada en el diario Lanza. “Mi madre se 
fue y yo me quedé”, rememora.

Fue un movimiento feminista que tuvo 
un papel fundamental en la creación del 
centro asesor de la mujer y la casa de 
acogida para víctimas de violencia de 
género de Ciudad Real, luego gestiona-
dos por la Diputación.

“Éramos muy jóvenes e íbamos a los ins-
titutos de los pueblos a dar charlas so-
bre el aborto y el divorcio, y además res-
catábamos a mujeres con problemas y 
las metíamos en un piso que alquilamos 
para protegerlas”, relata “con orgullo”.

Para su financiación “poníamos dinero 
las que trabajábamos y pedíamos ayudas 
a las instituciones y a las propias fami-
lias”, hasta que la Corporación provin-
cial se interesó por la labor y les pidió 
que presentaran un proyecto. Fue el que 
dio origen a dichos recursos, entonces 
pioneros, que estuvieron encabezados 
por las míticas feministas Charo Tapia 
(centro de la mujer) y Concha Tolosa, ya 
fallecida, (casa de acogida).

Chelo ha hecho amigos en los viajes
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Cine Club Mancha 
empieza en octubre su tercera 

temporada con mucho entusiasmo 
y energías renovadas

Texto: Fran Solís
Fotos: Carlos Díaz-Pinto

Cultura

El próximo mes de octubre el Cine Club Mancha de Ciudad Real comenzará su tercera 
temporada con una interesante propuesta cultural dedicada a los amantes del séptimo 
arte. Desde octubre de 2021 esta asociación cultural no ha cesado su labor divulgativa, 
contando con un elevado número de adeptos desde su creación
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L
a puesta en marcha del Cine Club 
Mancha, que pretende seguir con-
tribuyendo a “salvar al cine en su 
aspecto más social”, ese cine “visto 
en salas de proyección en compañía 
de otras personas”, tal y como in-
forma la propia asociación, ha ser-
vido para apuntalar la afición por el 

mundo del séptimo arte entre muchas personas de 
Ciudad Real y provincia.

Dentro de las actuaciones que el Cine Club tiene 
previsto acometer durante esta tercera etapa se 
encuentran las de programar películas clásicas, 
proyectar cine en versión original y traer a algún 
actor español para que presente películas, aunque 
todo ello dependerá de los recursos y posibilida-
des disponibles. En cualquier caso, desde la orga-
nización también están abiertos a las demandas 
que les propongan los socios.

En la actualidad el Cine Club Mancha tiene más de 
200 socios, en su mayoría de Ciudad Real, aunque 
también hay alguno de otras localidades de la pro-
vincia. A su vez cuenta con socios extranjeros afin-
cados en la capital manchega y que proceden de 
países como Estados Unidos, Argentina, Uruguay, 
Francia, Italia y México.

Cada uno de los socios paga una subvención o 
cuota anual de 50 euros, lo que le da derecho a 
disponer un carné del Cine Club y poder ver las 46 
películas que se proyectan todos los jueves del año 
en los Multicines Las Vías (salvo cuando coinciden 
con la feria, Navidad o en días festivos). Todo ello a 
un precio de 5,50 euros por película, entre el que 

se incluyen dos euros gratuitos de consumición en 
un establecimiento hostelero ubicado dentro del 
Parque de Ocio Las Vías.

Cerca de 90 películas proyectadas en las 
dos primeras temporadas
Durante las dos primeras temporadas el Cine Club 
Mancha ha proyectado alrededor de 90 películas  
con obras de 21 países diferentes y con un claro 
predominio del cine norteamericano y español, 
aunque tampoco han faltado películas de otras 
partes del mundo, contando con lo más interesan-
te de cada lugar.

Historia del Cine Club
Cine Club Mancha es una asociación cultural 
constituida en Ciudad Real en 2020 en plena pan-
demia, aunque comenzó con su actividad en oc-
tubre de 2021 estrenándose con la película ‘Cry 
Macho’, dirigida e interpretada por el oscarizado 
Clint Eastwood.

La idea de esta iniciativa tuvo entre sus impulso-
res al divulgador y crítico de cine, José Luis Váz-
quez, quien en la actualidad es el presidente del 
Cine Club Mancha, y que ya realizaba la activi-
dad ‘Los jueves al cine’, colaborando también con 
el Hospital General Universitario de Ciudad Real 
con la sección ‘Medicine’, entre otros proyectos.  
 
Como consecuencia de la pandemia el propio Váz-
quez tuvo que “reinventarse” para “seguir buscán-
dose una solución de vida”. De esta manera, y ase-
sorado por amigos, y en compañía de un grupo de 
personas, entre los que se encontraban los más de 
diez socios fundadores, José Luis decidió sumer-

girse en esta aventura que contribuye a difundir 
la cultura del cine en Ciudad Real. En la actualidad 
dos de esos socios fundadores, en concreto Da-
mián López y Ramón Vidal, continúan formando 
parte de la cabeza visible del Cine Club Mancha.

Vázquez, quien considera que el cine es “cultura 
popular con todo lo que eso conlleva” y en donde 
caben “todas las películas”, explica que el Cine Club 
Mancha “también pretende canalizar las películas 
que a veces pasan desapercibidas en la cartelera, 
ya sea por alternativas o por tener un bajo pre-
supuesto pues en el Cine Club no renunciamos a 
nada, ya que estamos abiertos a todo”.

A su vez rompe una lanza a favor del cine nacional 
o patrio y se muestra orgulloso de haber progra-
mado durante estos dos años “todo lo mejor de 
cada temporada del cine español, así como de po-
der asistir al auge de las nuevas y jóvenes directo-
ras españolas, pues está habiendo una eclosión del 
cine realizado por mujeres”.

En el apartado de agradecimientos, el presidente 
del Cine Club Mancha quiere agradecer tanto al 
Ayuntamiento de Ciudad Real como a la Diputa-
ción provincial la ayuda que ha venido prestando 
a la asociación durante estos años y confía en que 
esa relación pueda proseguir en el futuro.

Desde el Cine Club animan a todos los amantes del 
cine y a las personas interesadas en las actividades 
que realizan a lo largo de todo el año a que se ha-
gan socios, indicando que pueden obtener infor-
mación y realizar todos los trámites necesarios a 
través de la página web www.cineclubmancha.es.
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Una ciudarrealeña, entre los 250 
líderes en investigación de mercados: 
“El esfuerzo da sus frutos”

Texto: Inés de Diego Vaquero
Fotos: Elena Rosa

Cultura

La profesora de la UCLM 
ha sido elegida entre las 
250 personas líderes en 
investigación de mercado 
e inteligencia empresa-
rial del mundo
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E
strella Díaz ha conseguido nume-
rosos logros a lo largo de su carre-
ra profesional: ser miembro de la 
Global Young Academy, entrar en 
la Academia Joven de España, tra-
bajar en la gestión de datos de la 
Comisión Europea y ser incluida 
dentro del listado de las 150 perso-

nas más influyentes en turismo en España. El más 
reciente de todos ha sido ser considerada una de 
las 250 personas líderes en investigación de mer-
cado e inteligencia empresarial a nivel mundial.

Pregunta: ¿Recuerdas el momento en que anun-
ciaron qué habías quedado entre las 250 personas 
líderes en investigación de mercado?

Respuesta: La noticia me llego por sorpresa por-
que, aunque se presento mi candidatura, esta so-
ciedad opera a nivel internacional y no pensé que 
fuera a entrar. Tenía un congreso en Corea del Sur 
y justo anunciaban a los ganadores el día que yo 
volaba. No puede escuchar las nominaciones, que 
las decían a través de streaming, pero cuando lle-
gué al destino vi que tenía un email del director 
de este organismo, felicitándome por haber sido 
premiada.

P: ¿Y cómo te sientes?

R: Estoy muy contenta porque es un logro muy 
interesante para mí. Es un premio vinculado con 
el marketing y, anteriormente, había sido galardo-
nada en relación con el turismo. Es una novedad 
recibir algo de esta modalidad: investigación de 
mercados e inteligencia competitiva. Cuando vi 
que estaba con el responsable de marketing Insi-
ghts de Google pues la alegría fue todavía mayor.

P: ¿Cómo funciona el método de selección?

R: Está compuesto por, me parece, unos 70 jue-
ces de diferentes países que evalúan la trayectoria 
profesional de los diferentes candidatos: publica-
ciones, actividades, premios, reconocimiento, etc. 
Básicamente, analizan el currículum vitae de cada 

uno. También participa la directiva de Sumar en la 
selección final.

P: Entre todos tus campos de trabajo (compor-
tamiento del consumidor, marketing turístico, 
nuevas tecnologías, gestión y distribución logís-
tica) ¿cuál te gusta más?

R: Desde que empecé la carrera académica hace 
casi 20 años, me he ido especializando en marke-
ting turístico. Mi tesis ya estuvo centrada en este 
tema y, en la actualidad, he incorporado la utiliza-
ción de las nuevas tecnologías, además de colabo-
rar con diferentes iniciativas vinculadas con el tu-
rismo inteligente. Por tanto, el turismo es la rama 
que más me interesa.

P: ¿Cómo crees que la tecnología está transfor-
mando el turismo y qué retos enfrenta en la ac-
tualidad?

R: Existen muchos retos. Considero que la tecno-
logía es un elemento vehicular para desarrollar el 
resto de los aspectos. Es importante la innovación 
que se puede hacer dentro del destino, la sosteni-
bilidad, la accesibilidad y la gobernanza. La gober-
nanza consiste en la colaboración entre diferentes 
agentes como, por ejemplo, entre el ayuntamiento, 
los restaurantes, la oficina de turismo, etc. Es de-
cir, entre todas las empresas, públicas y privadas, 
que puedan atraer al turismo y, al mismo tiempo, 
incrementar el bienestar de los residentes. La ten-
dencia está en la implementación de estos ele-
mentos con el finde conseguir experiencias más 
personalizadas.

P: ¿Puedes contar un poco sobre tu formación? 
¿Dónde estudiaste?

R: Estudié Administración y Dirección de Empre-
sas en la universidad de Castilla- La Mancha y, 
cuando estaba terminando, no tenía muy claro que 
hacer. El último año me fui de Erasmus a Italia y ese 
tiempo me sirvió para reflexionar y plantearme mi 
futuro. Contacte con un profesor al que admiraba 
y me comento que una posibilidad era la vía acadé-

mica. Empecé con mi doctorado y, al mismo tiem-
po, hice un máster. Salió una plaza de ayudante y 
me vincule así con la universidad. Además, estuve 
un tiempo viviendo fuera, en Reino Unido, antes de 
finalizar mi tesis. Allí colaboré con algunos investi-
gadores. Considero que hay que salir de la zona de 
confort para crecer y aprender. Más tarde, plantee 
una propuesta dentro de las acciones Marie Curie 
de la Comisión Europea. Al primer intento no me 
lo dieron, pero la segunda vez tome nota de sus 
correcciones y ya sí me financiaron el proyecto.

P: Eres miembro de la Academia Joven de España, 
¿cuál es tu papel en la organización?

R: La Academia está conformada por expertos de 
diferentes los campos (letras, ciencias y sociales) 
que tienen unas trayectorias muy notorias y rele-
vantes, pero tienen la peculiaridad de que todos 
son jóvenes. La edad media es de 40 años, puede 
haber hasta 50 miembros y estos se renuevan cada 
5 años. Yo llevó desde 2021 y este año estoy cele-
brando la jornada de la Academia Joven en Ciudad 
Real (hasta ahora siempre se había celebrado en 
Madrid).

P: ¿Qué me puedes adelantar de esta jornada?

R: Tendrá lugar el día 27 de octubre. He desarro-
llado ya la agenda. La jornada es interdisciplinar 
y vienen ponentes de todas las áreas. La última 
sesión está volcada en los doctorados. El fin es 
incrementar la vocación por la docencia y por la 
investigación. La última sesión está centrada en 
entrevistas que alumnos de doctorado van a hacer 
a los investigadores.

P: ¿Cuál es tu sistema de trabajo?

R: Siempre intento trabajar en equipo. Colaborar 
diferentes personas crea sinergias y se producen 
beneficios entre unos y otros. Estoy con profeso-
res del campus de Ciudad Real del área de mar-
keting. Nos ayudamos tanto en investigaciones y 
proyectos como en docencia. También es impor-
tante la asociación con empresas.
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P: ¿Qué papel tienen los jóvenes investigadores 
en el desarrollo de la ciencia y la innovación?

R: Ellos son el futuro. Estoy en grupos que no tie-
nen nada que ver con mi disciplina académica. Por 
ejemplo, yo trabajo con la Fundación ONCE inten-
tando animar a jóvenes con discapacidades o ne-
cesidades especiales a participar en la investiga-
ción. También estoy con otra organización llamada 
Mentor-AJE, que lo que hace es que cada uno de 
los miembros es mentor de una serie de alumnos, 
que pueden ser de máster, de grado, de doctora-
do… y les intentamos ayudar a conocer el camino 
académico, las diferentes financiaciones existen-
tes, las posibilidades tanto fuera como dentro de 
España, etc. Como ya he dicho, son el futuro tanto 
en la parte académica como en la social.

P: ¿Qué consejo le darías a los jóvenes interesa-
dos en seguir una carrera de investigación y de 
marketing?

R: Les diría que, aunque la situación actual es muy 
complicada ya que existen pocas plazas para do-

centes o investigadores (especialmente en las uni-
versidades públicas), adelante, que luchen por sus 
sueños y que, si realmente es su vocación, al final 
siempre va a haber oportunidades tanto dentro 
como fuera de España. Si trabajas mucho, el es-
fuerzo da sus frutos.

P: ¿Qué libro recomendarías?

R: Me gustan mucho los libros autobiográficos. En 
concreto, me impactó la historia de Marie Curie. 
Siempre ha estado en mi vida: en las diferentes 
frases que ella decía, en su forma de trabajar, en 
su constancia… Me gusta leer por lo que suelo te-
ner alguna historia en mi mesita de noche, pero 
las autobiografías son mis preferidas. Me inspiran 
muchísimo.

P: ¿Has publicado algún libro?

R: Sí, uno y ocho capítulos de libro. Todo lo que he 
escrito está muy vinculado a mi investigación. El 
libro está centrado en el análisis de las redes so-
ciales dentro de Castilla- La Mancha.

P: Entre todos tus logros, ¿cuál te alegró más al-
canzar?

R: A nivel profesional, cuando me acredite de 
catedrática, ya que fue como poner un broche 
final a muchos años de sacrificio. También el 
hecho de que me nombraran académica de la 
Academia Joven de España. Es una experiencia 
que me ha enriquecido mucho. A su vez, la par-
ticipación en la Global Young Academy me ha 
permitido conocer diferentes visiones y pers-
pectivas de todo el mundo. Me enriquecen las 
diferentes culturas en cuanto a cómo afrontar 
la vida y la profesión.

P: ¿Tienes algún nuevo reto de cara al futuro?

R: Estoy elaborando una propuesta en Castilla- La 
Mancha y en Europa para hacer un sistema turísti-
co inteligente. Un ecosistema donde se creará una 
colaboración entre los agentes que puedan parti-
cipar en un destino y donde la gestión de los datos 
sea primordial. El objetivo es mejorar la calidad de 
vida de un sitio determinado.
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cita festival son los “Cantajuegos” para los niños 
que se celebrarán en el Auditorio de Puertollano 
en dos sesiones, el habitual Día del Niño el día 4 
de septiembre, en la Concha de la Música el día 
5 con talleres para niños y cuentacuentos, el día 
6 de septiembre una ruta teatralizada organizada 
por Calatrava Desconocida y ya, dando paso al día 
7 de septiembre con la ofrenda de flores y el día 8 
con la procesión y la misa de la patrona como día 
grande de la ciudad.
Las verbenas del recinto ferial pasarán por la ac-

E
l alcalde de Puertollano, Miguel 
Ángel Ruiz, destacaba que estas 
Fiestas de Septiembre en Puerto-
llano son para el nuevo equipo de 
gobierno “las primeras ferias, las 
primeras fiestas patronales que 
están encaminadas a ensalzar el 
día de la Virgen, es cierto que esta 

feria ya surge con polémica por el famoso concier-
to, pero no podemos olvidar que estas ferias de 
septiembre siempre han sido la feria de la patrona”. 
Si bien, recuerda que este año se prolongarán algo 
más, porque empiezan el día 1 de septiembre hasta 
el día 10, para que los feriantes también puedan te-
ner su sitio en las mismas, “había un compromiso 
adquirido con los feriantes de los dos fines de se-
mana” subraya.

“Nosotros queríamos enfocar toda la actividad 
de la feria para que pueda participar mucha más 
gente de la que iba a ir a un solo concierto, no va-
mos a gastar el dinero que se iba a gastar en Manu 
Carrasco y hemos decidido gastar mucho menos 
dinero en hacer muchas actividades donde pue-
dan participar muchas personas, los mayores, los 
jóvenes y los niños, pero sin olvidar que el objetivo 
principal de esta feria es la Virgen”, subrayaba Mi-
guel Ángel Ruiz, alcalde de Puertollano.

Así pues, la programación de esta feria comienza 
el día 1 con la inauguración de la misma a partir de 
las 21 horas, y la celebración de un concierto en el 
recinto ferial, en esta ocasión con la disco móvil 
“La Gozadera” en la zona de casetas. El día 2 en 
el Auditorio Pedro Almodóvar un espectáculo de 
humor con Josete, el protagonista de la película 
“Campeones” y posteriormente concierto en la ca-
seta municipal y en la Concha de la Música con el 
grupo Apache a partir de las 22 horas. 

Otras de las actividades programadas para esta 

Feria y Fiestas Puertollano 2023

Texto: Graci Galán / Fotos: Lanza

Miguel Ángel Ruiz: “Las Fiestas de 
Septiembre son las fiestas de la 

patrona y el regreso de los que se 
tuvieron que marchar”

tuación del grupo versiones “Son of 80” el día a 
las 23:30, Trío Star el día 2 a la 22 horas, el Dúo 
Alfredo-Atardecer el día 3 a las 22 horas, el Trío 
Pasión el día 6, el Cuarteto Ritmo Central el día 7, el 
Cuarteto Nueva Generación el día 8 y la Orquesta 
Eclipse el día 9.

Además, el día 9 habrá eventos en la Plaza de Toros, 
el toreo de salón en la Concha de la Música y pos-
teriormente un concierto de jazz en este mismo 
espacio. Para este mismo día el Ayuntamiento está 

Las Fiestas de Septiembre de Puertollano, en honor a su patrona, Ntra. Sra. de Gracia, comien-
zan este viernes, día 1, y se prolongarán hasta el próximo día 10 de septiembre. Son diez días de 
festejos los que se han programado por el nuevo equipo de gobierno con su alcalde, Miguel Ángel 
Ruiz, a la cabeza.
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programando en el parking del CED Javier Berme-
jo la celebración de un “botellón controlado”  para 
los jóvenes de la localidad que acuden al recinto 
ferial, con un aforo máximo de unas 1.500 perso-
nas al tratarse de un espacio cerrado para el que 
se contratará seguridad privada y aseos portátiles.

Una fiesta ligada a la Virgen de Gracia
La Feria de Septiembre siempre ha sido una fiesta 
ligada a la Virgen, a la llegada de los foráneos a su 
tierra natal para pasar unos días en la misma, y tras 
ella se regresa a la rutina diaria, explicaba el primer 
edil puertollanense. Si bien en estos últimos años el 
recinto ferial ha sido el epicentro de las actividades 
festivas programadas, en esta ocasión también hay 
otras actividades que se realizarán en el centro de 
Puertollano. La política de este equipo de gobierno 
para los próximos festejos de Mayo y Septiembre 
es tener actividad en el recinto ferial pero también 
centrar los esfuerzos en el centro y dar vida tam-
bién a la ciudad en su casco urbano más céntrico. 
“En Mayo seguramente probemos también que la 
feria esté parte en el centro, no solo en el recinto 
ferial que es un tipo de feria que se está deman-
dando, pero también hacer una actividad en el cen-
tro en horario diurno, aunque no sea los fines de 
semana, probaremos”, explicaba Miguel Ángel Ruiz, 
quien afirmaba que se está empezando a negociar y 
organizar ya estas próximas citas festivas.

“Para mí y mi equipo de gobierno es nuestra pri-
mera Feria. La estamos preparando con ilusión y 
el esfuerzo que se merecen nuestras Fiestas pa-
tronales. Me siento orgulloso como puertollanense 
poder inaugurar las ferias de Septiembre. Hemos 
preparado un programa que intenta satisfacer a 
nuestros vecinos, promoviendo actividades para 
todas las edades y para todos los gustos”. Ruiz es 
consciente que “en septiembre siempre ha sido 
la feria de la Virgen para todos los ciudadanos de 
Puertollano” y continuaba, “la vivimos con la ilu-
sión de haber llegado a este gobierno e intentan-
do mejorar las tradiciones de esta ciudad, estamos 
escuchando a todos, este año con la precipitación 
de llegar a un gobierno nuevo, pero intentaremos 
mejorar para la siguiente, siempre se puede mejo-
rar, pero dentro de lo que estamos haciendo creo 
que es una programación que se adapta a todo el 
mundo, nosotros vamos a intentar hacer ferias y 
eventos que le gusten al ciudadano de Puertollano 
y lo que no guste se quitará, no estamos empeña-
dos en hacer cosas que no guste, lo hacemos desde 
la intención de poder dar gusto a todo el mundo, si 
no gusta una cosa se quita y no pasa nada”, aposti-
llaba el primer edil puertollanense.

Actividades para todas las edades y gustos
Por último, Miguel Ángel Ruiz invitaba a todos 
los puertollanenses a participar y disfrutar de las 
fiestas de septiembre en la ciudad de Puertollano 
señalando que “hay cantidad de actividades para 
todas las edades y gustos, son nuestras fiestas pa-
tronales e invitamos a la gente a que venga a Puer-
tollano y disfruten de las fiestas de nuestra patro-
na porque yo creo que los que están fuera las viven 
con añoranza, pero es momento de disfrutar de la 
familia, de volver a la ciudad y acogerles con cariño 
a todos los ciudadanos que se han tenido que mar-
char, que disfruten de la Virgen de Gracia y de la 
ciudad, vamos a mejorar poco a poco”.

El alcalde de Puertollano estará presente en la 
procesión en honor a la patrona de la ciudad, la 
Virgen de Gracia, junto a otros concejales del con-
sistorio puertollanense. En esta ocasión, asegura 
Miguel Ángel Ruiz,  que lo hará sin su bastón de 
mando como primer edil de la ciudad al considerar 
que la Virgen de Gracia “es la patrona y la alcalde-
sa perpetua de la ciudad y yo no llevaré el bastón 
de mando, lo llevará la Virgen, se va a hacer una 

ofrenda el día de la ofrenda de flores con un pe-
queño gesto de entrega de ese bastón de mando”, 
concluye.

Diez días festivos donde poder disfrutar de estos 
últimos días estivales para, posteriormente, volver 
a dar paso a la rutina y al sentimiento de un curso 
nuevo que siempre tienen los puertollanenses al 
finalizar sus fiestas patronales.
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PROGRAMACIÓN 
FERIA Y FIESTAS 2023

Viernes 1 de Septiembre
21:00 h. Recinto Ferial
Inauguración de las Fiestas de Sep-
tiembre

22:00 h. Caseta municipal
Sons of 80 – Grupo versiones. Gra-
tuito

23:30 h. Zona Casetas
Discomóvil La Gozadera. Gratuito

Sábado 2 de Septiembre
20:00 h. Auditorio municipal
Monólogo “Josete” 
Actor de la película “Campeones”. 6 
euros

22:00 h. Caseta municipal
Trío STAR. Gratuito

22:00 h. Concha de la Música
Grupo Apache. Gratuito

Domingo 3 de Septiembre
12:30 h. Auditorio municipal
Cantajuegos. 4 euros

18:00 h. Auditorio municipal
Cantajuegos. 4 euros

22:00 h. Caseta municipal
Dúo Alfredo Atardecer. Gratuito

Lunes 4 de Septiembre
Todo el día
Recinto ferial
21:00 h. Calle Puerto
Música en la calle. Trío Art. Gratuito

Martes 5 de Septiembre
18:30 h. Concha de la Música
Talleres para niñ@s y Cuento tea-
tralizado “Medio Pollito”. Gratuito

Miércoles 6 de Septiembre
19:00 h. Museo etnológico
Ruta teatralizada minera. Gratuito

22:00 h. Caseta municipal
Trío STAR. Gratuito

Jueves 7 de Septiembre
19:00 h. Glorieta Virgen de Gra-
cia
Ofrenda Floral a la Virgen de 
Gracia

21:30 h. Plaza Mariana Pineda
Concierto AMC Héroes. Gratuito

22:00 h. Caseta municipal
Cuarteto Ritmo Central. Gratuito

Viernes 8 de Septiembre
20:00 h. Procesión de la Virgen 
de Gracia

22:00 h. Caseta municipal
Cuarteto Nueva Generación. 
Gratuito

23:00 h. Fuegos Artificiales

Sábado 9 de Septiembre
12:00 h. Coso Polivalente
“Cuchara y Paso Atrás” 
V Concurso Provincial de Migas
Curso para aficionados con E. 
Dávila Miura. Capea con vaquillas

16:00 h. Toreo de salón (Concha)

22:00 h. Concha de la Música
PuertoJazz & Blues Estival Anna 
Dukke

22:00 h. Caseta municipal
Orquesta Eclipse
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Feria y Fiestas Puertollano 2023

E
n algún sitio estará escrito que las 
ciudades que saben trabajar saben 
también divertirse. Y si no está 
escrito, no deja de ser una verdad 
como un templo. A Puertollano 
nadie le puede discutir su carác-
ter abnegado y trabajador. Es una 
seña de identidad que surgió del 

subsuelo con personalidad propia, de las profun-
didades que cavaron sus habitantes en busca de 
un sustento que requería esfuerzo y sacrificio. Del 
mismo modo que la luz del sol gana valor cuando la 
goza quien ha sido privado de ella en su jornada la-
boral, la diversión es la recompensa que disfrutan 
a manos llenas quienes se han entregado a fondo 
en su tarea diaria. Se podría decir que es ley de 
compensación.

El ambiente festivo de nuestra ciudad se ha visto 
alimentado por sus avatares históricos y por los 
sucesivos medios seculares de subsistencia. La in-
tensidad de las celebraciones festivas ha ido con-
solidándose a medida que se endurecía el modo de 
ganarse la vida. Por eso, la ciudad ha sido pionera 
en manifestaciones donde se da rienda suelta a la 
necesidad del ser humano de gozar de los placeres 
de la vida. Así sucedió con la apertura de las pri-
meras discotecas a finales de los años sesenta del 
pasado siglo, un fenómeno que se consolidó en las 
décadas siguientes.

Si la memoria nos es fiel, la primera discoteca lo-
cal abrió sus puertas en la calle Gran Capitán con 
el nombre de Posizen. Su denominación se pres-

Discotecas pioneras 
de Puertollano

taba a un juego algo tonto de palabras: “Pos izen 
(pues dicen) que han abierto una discoteca”. Por 
entonces, al menos los más jóvenes, no sabíamos a 
ciencia cierta qué era una discoteca y qué se podía 
hacer en su interior, salvo el hecho de que, fuera lo 
que fuese, se hacía conjuntamente entre hombres 
y mujeres. Nada más se necesitaba saber para que 
ese lugar prometedor y novedoso fuese centro de 
interés en nuestras conversaciones. Nos vedaba el 
paso a ese territorio que intuíamos placentero y 

próximo, nuestros pocos años y escaso dinero.

Es de suponer que el negocio discotequero re-
sultaba rentable ya que en los años siguientes se 
abrieron varios locales hasta completar un pa-
norama digno de una gran ciudad como ya era 
Puertollano. Sin pretender un orden cronológico, 
hacemos un ejercicio de memoria lúdica para res-
catar del olvido aquellos espacios que albergaron 
nuestros sueños y donde nos enamoramos tantas 
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veces. La discoteca Impala 2, (el numeral obedecía 
a que su dueño, el señor Galo, poseía otra discote-
ca de igual nombre en otra población) situada en 
la calle Numancia junto al pabellón deportivo “Luis 
Casimiro”, desplegaba una monumental escalera 
con cristales tallados en sus paredes que condu-
cía a la planta alta. Allí se accedía a una amplísima 
sala que contaba con dos pistas en las que se al-
ternaba el tipo de baile -suelto o agarrado- para 
elegir el más apropiado a la ocasión. El baile suelto 
estaba al alcance de cualquiera, el agarrado solo 
se lograba después de aplicar diversas tácticas de 
aproximación e incluso rascándose el bolsillo para 
invitar a quien pretendíamos convertir en nuestra 
pareja. Por sus grandes dimensiones, esta discote-
ca celebraba conciertos en directo de artistas de 
renombre nacional, como Rocío Jurado o Sergio y 
Estíbaliz. También acogía diversos actos del pro-
grama de Carnaval, de Navidad, de la Feria de Mayo 
y Fiestas de Septiembre. Durante muchos años se 
convirtió en el lugar preferido de los jóvenes, que 
se concentraban en sus inmediaciones para ce-
lebrar botellones. Andando el tiempo cambió su 
nombre a Ópera y en los bajos, con entrada por el 
chaflán del pabellón deportivo, se abrió un asador 
de efímera existencia.

La discoteca Anabel estaba ubicada en la calle 
Juan Bravo, junto a la cafetería Cecil; ambas eran 
propiedad de un albañil que llegó a convertir-
se en constructor, el señor Cecilio. La parroquia 
transitaba entre las cervecitas de la cafetería y las 
copitas de la discoteca. Era un espacio aguerrido 
que concitaba la presencia de una clientela vario-
pinta. En ella se celebró una edición del certamen 
de Maja de La Mancha, a mediados de los ochenta, 
que ganó una guapísima puertollanera en un acon-
tecimiento multitudinario.

Pocos años después de la apertura de la cafetería 
Pop’s en la plaza Villarreal, sus propietarios -los an-
tiguos futbolistas del Calvo Sotelo Juan Portilla y 
Ramón Posada- ampliaron el lucrativo negocio con 
la puesta en marcha de una discoteca al fondo del 
local. Se trataba de un lugar recogido y oscuro, apto 
para el desfogue de las parejas más temperamenta-
les. Disponía de una iluminación apenas esbozada 
por unas lamparillas de filamentos sobre las mesi-
llas. Resultaba un misterio cómo eran capaces los 
camareros (un afectuoso recuerdo al servicial Faus-
tino) de avanzar entre el mobiliario sin tropezarse. 
Por supuesto, la única música admitida era de ritmo 
lento y vehemencia rápida con el objetivo de permi-
tir la pronta adaptación al recoleto espacio.

En los bajos del edificio Tauro, haciendo esquina 
con la farmacia de doña Leticia, abrió sus puer-
tas una discoteca en forma de gruta que recibió el 
nombre de Drag, quizá como homenaje a las afa-
madas Cuevas del Drach de Mallorca. Esta singu-
laridad le permitió una rápida aceptación por par-
te de la fauna nocturna. Se trataba de un espacio 
acogedor y amplio que organizaba actos de diversa 
índole. En ella tuvo lugar la subasta con fines be-
néficos del boceto del Monumento al Minero del 
cerro de Santa Ana, que se adjudicó Manuel Mu-
ñoz Moreno, periodista del Gabinete de Prensa del 
Ayuntamiento que se había implicado en la cam-
paña para erigir el monumento y había entablado 
estrecha amistad con su autor, José Noja.

La discoteca Nausícaa, ubicada en la calle Numan-
cia en las proximidades del mercado de abastos, 
llegó a ser durante un largo tiempo la favorita de 
los noctámbulos. Alternaba con eficaz resultado 
diferentes estilos de música para satisfacer todos 
los gustos. Su éxito dio lugar a que ampliara sus 
instalaciones añadiendo el local colindante, crean-
do dos espacios con distintos ambientes que mul-
tiplicaron la clientela.

Ya avanzados los años ochenta, se unió a la amplia 
nómina de discotecas la situada en la calle Muelle, 
frente a puerta lateral de Mercadona, con el nom-
bre de Trazos, que pertenecía a la emprendedora 
familia Rivera. Era un local amplísimo, habilitado 
para sala de fiestas, discoteca y celebración de bo-
das y acontecimientos sociales. En su local se cele-

braron varios años los actos de carnaval del Ayun-
tamiento con éxito memorable.

También en los años ochenta se produjo la aper-
tura de una discoteca de verano situada en la ave-
nida de Ciudad Real, un poco más abajo del hotel 
Cabañas. Alternaba su carácter de discoteca con 
el de asador al aire libre. Su vigencia se redujo a 
un par de temporadas a pesar del éxito del primer 
momento.

Este amplio muestrario pone de manifiesto la vi-
talidad en el ámbito lúdico de Puertollano. Una 
muestra más del dinamismo histórico de nuestra 
ciudad.

Eduardo Egido Sánchez
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L
a historia de Puertollano ha esta-
do marcada por los paños textiles, 
el carbón, la industria, la energía 
solar, el hidrógeno, pero también 
por la Virgen de Gracia que ha 
sido punto de veneración, fervor 
y a la vez de encuentro y reen-
cuentro para muchas familias que 

tuvieron que buscar otro destino y que durante 
los primeros días de septiembre regresaban a la 
búsqueda de sus orígenes. 

Su ermita fue lugar de referencia de cariño a la 
patrona de Puertollano, situada a extramuros de 
la población, en un cruce de caminos entre Ciu-
dad Real, Argamasilla de Calatrava y Almodóvar 
del Campo, a los pies del cerro de Santa Ana, la 
otra copatrona de la ciudad. En la salvaguarda 
de este templo jugaron un papel esencial tres fi-
guras, la del cura ecónomo; la de la santera, que 
se encarga del mantenimiento y la limpieza de la 
iglesia del siglo XV, y la del mayordomo, que asu-
me tareas económicas, relaciones con el Ayun-
tamiento, al que daba cuentas, y de engalanar la 
ermita durante las fiestas, cuyo cargo asumirán 
en el primer tercio del siglo XX, Baltasar Dueñas 
primero y después el médico y director del Hos-
pital Municipal, Juan de Dios Muñoz. 

Feria y Fiestas Puertollano 2023

Cien años de devoción 
de Puertollano a la 
Virgen de Gracia 

los grandes festejos taurinos, representaciones 
teatrales y espectáculos musicales.  

Cada 8 de septiembre la ciudadanía salía a la calle 
en agradecimiento a la Virgen de Gracia, la misma 
a la que se encomendaron en la desesperada inter-
cesión de la divina salvación de pestes medievales.

Un día en el que por la mañana la Corporación 
Municipal con el alcalde a la cabeza partía en co-
mitiva desde el Ayuntamiento junto a la banda de 
música y mayordomo hasta la ermita de la Virgen 
de Gracia para asistir a la función principal.

El mayordomo era el encargado de la decoración 
del altar mayor del templo con luces eléctricas, 
velas de cera y ramos de flores. Una tarea que a 
Juan de Dios Muñoz durante la Segunda Repúbli-
ca le supuso algún que otro disgusto, ya que por 
entonces al igual que ahora cualquier tinte polí-
tico se miraba con lupa, al acusarle de utilizar en 
el alumbrado colores monárquicos en tiempos 
republicanos. Por tan poco, se abrió una inves-
tigación, expedientes, interrogatorios y al final 
todo quedó en nada.

Una función principal que era oficiada por el cura 
económico de la Parroquia de Nuestra Señora de 

Un fervor que también se canalizaría con la crea-
ción de una Cofradía de Señoras en 1920 y ocho 
años más tarde con el inicio de la andadura de la 
Cofradía de Caballeros, que desde entonces han 
mantenido su actividad por separado y unidas a 
la vez por el cariño a la Virgen de Gracia en la 
organización de su programación anual.

La Virgen de Gracia hasta 1895 monopolizará la 
actividad festiva en Puertollano con las celebra-
ciones del Santo Voto y los días festivos de la 
patrona de septiembre. A partir de entonces las 
autoridades locales se encargarán de dar mayor 
prioridad a la feria de mayo, sobre todo con el 
objetivo de incentivar la actividad comercial y 
económica de la ciudad, que ya caminaba a pasos 
agigantados hacia un desarrollo sin precedentes. 
En poco tiempo el Paseo de San Gregorio se con-
virtió en la gran referencia festiva de la provincia, 
con la construcción de una Plaza de Toros por la 
Sociedad La Taurina, y la conversión del Ejido de 
la Casa de Baños en un enclave de diversión con 
la presencia de barracas, atracciones y teatros 
ambulantes, a lo que hay que sumar la feria de 
ganado de la cuerda en el entorno de la ciudad.

De ahí que las fiestas de septiembre pasen a un 
segundo plano y se reserven a la feria de mayo 
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la Asunción, a la que 
pertenecía la ermita, 
y después las auto-
ridades eran obse-
quiados en la casa del 
hermano de la Cofra-
día de Caballeros al 
que correspondía in-
vitar al “gasto”.

A las siete de la tarde 
se iniciaba la proce-
sión con Virgen de 
Gracia con su corona 
y manto bordado en 
oro sobre una carroza 
con cuatro ánforas de 
plata y cuatro ramos 
de flores. Durante el 
recorrido se quema-
ban millares de cohe-
tes y a la llegada de la 
patrona a su ermita 
el ruido atronaba con 
una traca de fuegos 
artificiales, entre el 
entusiasmo de los 
asistentes y la inter-
pretación de la mar-
cha real por la banda 
de música.

Los empresarios locales y la iniciativa privada 
fueron esenciales para que las fiestas de septiem-
bre tuvieran un mayor esplendor. En concreto, 
hay que destacar el nombre de Adolfo Porras, 
que ofrecía una amplia y variada programación 
cultural para que hace un centenar de años los 
20.000 habitantes que convivían en Puertollano 
disfrutaran de diversas representaciones en el 
gran templo del Gran Teatro.

En 1923 la compañía de Manrique Gil, con Car-
men Sánchez Mistrali como primera actriz, 
ofreció nada menos que cinco representaciones 
distintas en aquellas fiestas patronales, algo im-
pensable en estos momentos: “La Malquerida” de 
Jacinto Benavente, “Tierra baja” de Ángel Guime-
rá, “Caridad” de Miguel Echegaray, “El delito de 

pensar” del abogado José del Río del Val y “La 
mala senda” de los escritores puertollanenses 
Julio Hernández Novas y Consolación Cid, come-
dia en tres actos que unos días antes había sido 
estrenada en el Teatro Cómico de Madrid.

Los empresarios taurinos también se jugaron 
los cuartos para que Puertollano tuviera feste-
jos taurinos en septiembre, tiempo que se de-
dicaron a novilladas, mientras que las corridas 
estaban reservadas a la Feria de Mayo. No obs-
tante, los aficionados ya estaban reticentes de 
experiencias anteriores del pago de localidades a 
muy altos precios, mientras que las empresas no 
correspondían tal como se merecía el público.
Hace justo cien años, en 1923, el cartel taurino 
contó con dos novilladas, la primera con Alcala-
reño II y Ballesteros que estuvieron superiores, 

cortaron orejas y fueron sacados a hombros, y en 
la segunda con Rubichi y Carnicerito.

Un año en el que la Unión Filarmónica nombraba 
a César Gómez como presidente honorario, y el 
teatro de verano del Gran Teatro entraba en la 
recta final de temporada estival con la proyec-
ción de “El hombre sin nombre”.

Los que no olvidarían las fiestas de septiembre de 
ese año son los jóvenes Eloisa Moreno y Vicente 
Muñoz que el día 7 contrajeron matrimonio el mis-
mo altar de la Virgen de Gracia, en una celebración 
al que asistió lo más selecto de la sociedad puer-
tollanense, que fue obsequiada con dulces, licores 
y habanos en abundancia, antes de asistir al baile.

Julio Bayo
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Durante las fiestas habrá tres espacios diferencia-
dos: la Plaza de la Virgen, en la que se van a realizar 
una serie de actividades más tradicionales en torno 
a nuestra patrona y a ese lugar emblemático; el au-
ditorio multifuncional, donde hemos estado hablan-
do con feriantes y con las personas que se dedican a 
este tipo de asuntos; y nuestro parque Dr. Fleming, 
que es un sitio neurálgico donde tenemos centrali-
zada a la hostelería y en el que el 15 de septiembre 
vamos a llevar una orquesta, que es algo novedoso.

También se va a organizar un festival flamenco don-
de actuará una figura de primer nivel nacional como 
‘El Capullo de Jerez’.

P: ¿Cómo viven sus fiestas los miguelturreños y 
miguelturreñas?
R: Tenemos la suerte de que Miguelturra es un pue-
blo muy participativo. Las fiestas patronales se ce-
lebran en un momento del año que coincide con la 
vuelta al cole. Además, venimos de un verano donde 

P
regunta: ¿Cómo se presentan las 
fiestas Patronales en honor a la 
Virgen de la Estrella, patrona de 
Miguelturra?
Respuesta: Este año es atípico por-
que el tema presupuestario siem-
pre condiciona… y en los años de 
elecciones los equipos de gobierno 

salientes tienen la costumbre de tensar mucho pre-
supuestariamente los recursos que hay.

Hemos tenido que hacer malabarismos presupues-
tarios para poder dar unas fiestas que sean acordes 
con un pueblo como Miguelturra.

Se han intentado primar las tradiciones y revitalizar 
estas fechas porque, a pesar de que nuestra gran 
apuesta festiva es el Carnaval, entendemos que las 
fiestas patronales también se tienen que revitalizar.

P: ¿Con qué presupuesto cuentan los festejos que 
se desarrollarán del 7 al 15 de septiembre?
R: El presupuesto está muy ajustado. Este año va a 
venir alguna orquesta de primer nivel, así como una 
revista de variedades y algún musical para el público 
más joven y pequeño. También hemos conseguido 
traer a la Gozadera, que es una emisora de radio que 
dispone de un espectáculo. Por tanto, hemos inten-
tado tocar varios palos y aprovechar unos recursos 
que eran bastante escasos a nivel presupuestario.

P: ¿Contempla alguna novedad destacable el pro-
grama de actos de la feria de este año o han tenido 
poco tiempo para poder prepararlo?
R: Hemos trabajado para que sean unas fiestas para 
todos los sectores de la población, siendo a su vez 
atractivas para los visitantes que vengan de fuera.

En el apartado de conciertos, estamos empeñados 
en promocionarlos a través de los medios de comu-
nicación provinciales debido a la situación estraté-
gica que tiene Miguelturra. Y aunque este año nos 
hemos visto limitados por el tiempo y los recursos, 
entendemos que había que sentar las bases de lo 
que será esa fiesta del futuro.

Feria y Fiestas Miguelturra 2023

Texto: F. Solís / Fotos: Clara Manzano

Luis Ramón Mohíno: “Miguelturra 
es un pueblo muy participativo

 en sus fiestas patronales”

la gente ya ha estado a vacaciones. Pese a ello, la Fe-
ria tiene mucha colaboración y cuenta con una gran 
participación por parte del tejido asociativo, que es 
el que cataliza la participación en Miguelturra.

P: El Carnaval es la fiesta más conocida e impor-
tante de Miguelturra, pero ¿cómo definiría las 
fiestas patronales de la localidad?
R: Es el momento en el que muchos miguelturreños 
que están fuera aprovechan para volver a su casa, 
disfrutar de sus familias, de la fiesta y de las raíces 
de Miguelturra, que están representadas en estas 
fiestas patronales.

P: ¿Por qué motivo la figura de los ‘churriegos 
ejemplares’ ha recaído en la Hermandad del Santí-
simo Cristo de la Piedad?
R: Queríamos darle un giro a esa figura y a ese ga-
lardón. Nos lo pusieron fácil, porque hace 50 años 
que se creó la Hermandad. Desde el Ayuntamiento 
pensamos que es un reconocimiento a esta Herman-
dad que tiene una banda de cornetas y tambores que 
trasciende los límites de Miguelturra, siendo refe-
rencia a nivel provincial. Por tanto, considerábamos 
interesante darle ese reconocimiento y cambiar la 
estructura para que no fuera tan unipersonal. Es una 
línea que ha gustado y que va a perdurar en el tiempo.

P: Este año la pregonera de las fiestas será la pe-
riodista Teresa Rodado. De alguna manera, ¿supo-
ne también un reconocimiento a la importante la-
bor que desempeñan los medios de comunicación 
a nivel local?
R: Para nosotros es de vital importancia ese respeto 
y ese agradecimiento, tanto a los medios de comu-
nicación locales como provinciales.

Entendemos que el trabajo que en este caso hace 
Teresa Rodado, que es una periodista de la casa, es 
inconmensurable. Es de agradecer y pensamos que, 
aunque todavía es una persona muy joven, cuenta 
con una dilatada experiencia en nuestra radio y en 
nuestro gabinete de comunicación, por lo que pen-
samos que se merecía este reconocimiento y el or-
gullo de poder dar el pregón.

El alcalde de Miguelturra, Luis Ramón Mohíno, destaca como desde el equipo de Gobierno en el Ayun-
tamiento han trabajado para que la Feria en honor a la Patrona de Miguelturra, la Virgen de la Estrella, 
sea para todos los sectores de la población y resulte atractiva para los visitantes que vengan de fuera”. El 
primer edil aclara que, a la hora de organizar estas fiestas que se celebran del 7 al 15 de septiembre, el pre-
supuesto que tenía el Consistorio les ha condicionado, al indicar que “hemos tenido que hacer malaba-
rismos presupuestarios para poder dar unas fiestas que sean acordes con un pueblo como Miguelturra”.
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tro Cultural con la participación de 
nuestros mayores”.

En definitiva, dice, “tenemos varios 
puntos claves donde poder disfrutar 
de las fiestas de Argamasilla, en la 
que nuestros hosteleros y nuestras 
peñas tienen un papel muy protago-
nista”.

Argamasilla convierte sus fies-
tas en referentes provinciales
Desde hace años, la cantidad y la 
calidad de propuestas que Argama-
silla de Calatrava viene planteando 
en sus programaciones en honor a 
la Virgen del Socorro, han permitido 
situarlas como referentes en toda la 
provincia. En este sentido, subraya 
su primer edil, “nosotros trabajamos 
para que Argamasilla sea lo que queremos que sea 
y lo que creemos que nos merecemos. Cuando uno 
le pone tanta ilusión, cuando tiene a su pueblo por 
bandera, al final el trabajo casi no cuesta hacerlo y 
los resultados están ahí”.

Viendo la prensa, se felicita, “uno se siente orgulloso 
porque compara y la actividad que tiene Argamasilla 
no tiene nada que envidiar a ciudades más grandes 
que la nuestra y para ello trabajamos”.

Para dar fuerza a una fiesta que ya es de todos, 
tienen especial importancia las peñas y agrupa-
ciones de la localidad. En total, apunta Jesús Ruiz, 
en el municipio hay más de setenta peñas, pre-
paras para pasarlo bien durante cinco días con-
secutivos. “Las peñas se reúnen en la Plaza del 
Ayuntamiento y disfrutan del baile del vermut, 
para luego trasladarse al Parque Huerta Asaura y 
seguir con los conciertos. En definitiva, lo pasan 
muy bien y dan mucho colorido y mucha vida a 
nuestras calles”.

“Hay 72 peñas, pero aquí es como si hubiese una 
gran peña para atender a todo el mundo que nos 
visitan desde fuera o que llegan desde dentro. Dis-

D
el 6 al 11 de septiembre, Arga-
masilla de Calatrava disfrutará 
de sus fiestas patronales en 
honor a la Virgen del Socorro. 
Un día antes de la inaugura-
ción, sin embargo, la localidad 
disfrutará del concierto de Se-
bastián Zubiri, al que acompa-

ñará también la música de la Agrupación Musical 
local, que vaticina el alcalde, Jesús Ruiz, “van a llevar 
a cabo una actuación espectacular”.

Un día después de que la música empiece a sonar 
y a sacar a la localidad rabanera a la calle, tocará 
llevar a cabo la inauguración oficial, con su corte de 
cinta y su encendido de luces, con las que darán co-
mienzo cinco días de diversión y de reencuentro. El 
regidor municipal, explica, “llevamos mucho tiempo 
trabajando en la confección de estas fiestas patro-
nales y estamos seguros de que la gente tanto del 
pueblo, como la que venga de fuera, podrá disfrutar 
en familia de todas las actividades que se han enca-
jado en la programación”.

Entre los platos fuertes destacan los conciertos de 
Café Quijano y Los Rebujitos, situando el Parque 
Huerta Asaura como epicentro de las fiestas. Así, el 
viernes día 8 de septiembre, a partir de las 23:00 de 
la noche, actuarán los andaluces, a los que precede-
rá la sesión de Dj. Anthony Mendiola.

Una noche más tarde, tomará el testigo la música de 
los hermanos Quijano, con un concierto previsto a 
las 22:45 horas, a los que les seguirá las sesiones de 
varios dj´s locales.

Con un programa ya acabado, Jesús Ruiz estima 
que “ha quedado una de las mejores programacio-
nes que se recuerdan en Argamasilla de Calatrava 
en mucho tiempo”. Uno de los retos que se han fija-
do en esta edición, es hacer llegar la fiesta a todas 
las calles del municipio. “No sólo estaremos en el 
Parque Huerta Asaura, sino que habrá actividades 
en otros puntos como la plaza del Ayuntamiento 
con el baile del vermut, en la Glorieta Navarra, con 
alguna actividad que vamos a hacer allí, o en el Cen-

Feria y Fiestas Argamasilla de Calatrava 2023

Texto: H. Peco / Fotos: Lanza

Argamasilla despide el verano 
con sus fiestas en honor 
a la Virgen del Socorro

frutamos todos a una y eso es lo que nos hace dife-
renciarnos de otros municipios”.

La devoción a la Virgen, igualmente 
protagonista
Como no podía ser de otra manera en unas fiestas 
patronales, la devoción también estará muy presen-
te durante esta semana en las calles de Argamasilla 
de Calatrava. “La devoción, evidentemente, es algo 
que estará latente cada día durante estos días de 
celebración. Argamasilla tiene mucha devoción por 
la Virgen del Socorro, y uno de los días grandes es el 
día 7 con el recibimiento a la Patrona en la Plaza del 
Ayuntamiento”.

Un día más tarde, el día 8, se llevará a cabo la ofren-
da floral, la misa y la posterior procesión, que per-
mitirán vivir con emoción una conmemoración, que 
el alcalde invita a disfrutar a todos los vecinos y vi-
sitantes “que todavía no conozcan nuestras fiestas”.

“Quienes acudan a disfrutar con nosotros se va a 
sorprender del recibimiento que dan los vecinos, de 
la hospitalidad de nuestro pueblo y de las activida-
des que hemos programado para todos los gustos y 
para todas las edades”.

Argamasilla de Calatrava ya cuenta los días para disfrutar de sus fiestas patronales en honor a la Vir-
gen del Socorro. Como viene siendo habitual, la localidad rabanera contará con grandes eventos mu-
sicales con los conciertos de Sebastián Zubiri, Café Quijano y Los Rebujitos, que durante los últimos 
años le han permitido situarse como una de las fiestas más esperadas en la provincia.
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PROGRAMACIÓN FERIA Y FIESTAS 2023
Lunes 4 de Septiembre
- 21.00 H. GRAN RETO URBANO JOVEN a partir de 15 
años. INSCRIPCION POR EQUIPOS -PLAZA PALACIOS.
- 22.00 H. ACTUACION MARI CARMEN CARRILLO: 
COPLA Y CANCIÓN ESPAÑOLA EN LA GLORIETA NA-
VARRA.

Martes 5 de Septiembre
- 22.30 H. GRAN CONCIERTO SERAFIN ZUBIRI y la 
Agrupación Musical de Argamasilla de Calatava. Par-
que Huerta Asaura. 
Tras el concierto: DISCO MOVIL  en el Parque Huerta 
Asaura.

Miércoles 6 de Septiembre
INAUGURACIÓN DE LAS FIESTAS
- 20.25 H. Chupinazo anunciador de las fiestas.
- 20.30 H. Corte de Cinta.
- 20.45 H. Entrega de premios de los distintos cer-
támenes y mención especial a la Cultura 2023: HER-
MANDAD DEL SILENCIO, COFRADÍA DE LA SANTA 
CRUZ Y NUESTRA SEÑORA DE LOS DOLORES, CO-
FRADÍA DEL SANTO ENTIERRO, MARIA DE LA SOLE-
DAD Y JESUS RESUCITADO.
- 21.15 H. Nombramiento Peñero y Peñera Mayor. AN-
GEL CASTELLANOS CASTELLANOS Y BEATRIZ PAR-
DO CALLE - Imposición del fajín y pañuelo.
Peña LOS PIPEROS.
Nombramiento Peñero Infantil. RAUL TORRICO HI-
NOJOSAS. Imposición del fajín.
- 21.30 H. Pregón a cargo de MARIA DEL CARMEN 
GARCIA MORENO Ex Directora CEIP Rodríguez Marín.
- 23.00 H. DISCO MOVIL “FIESTA REMEMBER 80- 90” 
CON MINGUI DJ Y FIESTA JOVEN CON CARLOS MO-
RENO en el Parque Huerta Asaura.

Jueves 7 de Septiembre
- 11.30 H. Actividades Infantiles.
- 13.30 H. Plaza Ayuntamiento - Baile Matinal del Ver-
mú a cargo de la ORQUESTA JENASAN.
- 13.45 H. Degustación de Tiznao en el Centro Cultural.
- 23.15 H. ORQUESTA GRAN DANUBIO en el Parque 
Huerta Asaura.

Viernes 8 de Septiembre
- 11.30 H. Actividades Infantiles.
- 13.30 H. Plaza Ayuntamiento - Baile Matinal del Ver-
mú a cargo de la ORQUESTA BÁMBOLA.
- 14.00 H. Pisto al hijo ausente, organizado por las 
Amas de Casa, patrocinado por el Ayto de Argamasilla 
de Calatrava. Colabora: Jamones Arroyo. en el Centro 
Cultural.
DE 22.00H A 23.00H: FERIA SIN RUIDO
El recinto ferial durante esta franja horaria perma-
necerá en funcionamiento sin ruido para favorecer la 
tranquilidad de adultos y niños con TEA (Trastorno del 
Espectro Autista). 
- 23.00 H. GRAN CONCIERTO “LOS REBUJITOS” en el 
Parque Huerta Asaura.
Tras el concierto: DISCO MÓVIL ´´FIESTA JOVEN´´ AN-
THONY MENDIOLA DJ en el Parque Huerta Asaura.

Sábado 9 de Septiembre
- 11.30 H. Actividades Infantiles. 
- 13.30 H. Plaza Ayuntamiento - Baile Matinal del Ver-
mú a cargo de la ORQUESTA BÁMBOLA.
- 13.45 H. Degustación de MIGAS MANCHEGAS en el 
Centro Cultural.
- 18.00 H. Tardeo joven con DJ en la Plaza del Ayunta-
miento.
- 22.00 H. ACTUACIÓN ANA MARÍA VEGA: COPLA. FI-

NALISTA EN LA ÚLTIMA EDICIÓN DEL PROGRAMA “A 
TU VERA” DE CMMEDIA. En la Glorieta Navarra .
*DE 22.00H A 23.00H: FERIA SIN RUIDO
El recinto ferial durante esta franja horaria perma-
necerá en funcionamiento sin ruido para favorecer la 
tranquilidad de adultos y niños con TEA (Trastorno del 
Espectro Autista). 
23.00 H. GRAN CONCIERTO “CAFÉ QUIJANO”.
Tras el concierto: FIESTA JOVEN CON DJ LOCALES en 
el Parque Huerta Asaura.

Domingo 10 de Septiembre
- 11.30 H. Actuaciones Infantiles.
- 13.00 H. Plaza Ayuntamiento - Baile Matinal del Ver-

mú a cargo de la ORQUESTA JENASAN.
- 14.00 H. DEGUSTACIÓN DE GACHAS en el Centro 
Cultural.
- 15:00 H. Gran parque acuático y fiesta de la espuma. 
Plaza Palacios.
- 18.00 H. TARDEO JOVEN CON DJ en la Plaza del 
Ayuntamiento.
- 19.30 H. TRACA FINAL DE FIESTAS 2023.
- 22.00 H. Gran Revista Musical en el Centro cultural
RAFA GARCEL - A TU VERA CMMEDIA.
CHEMI TRIBUTO A PACO CANDELA.
MARÍA RUBÍ – A TU VERA CMMEDIA.
LIDIA GOMEZ E INMACULADA PANIAGUA – COPLA – 
CANAL SUR TV.

Diseño del cartel: Patricia Cantador Gascón
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apuestas de los agricultores. Estos dos cultivos experi-
mentan un crecimiento constante debido a las condi-
ciones climáticas óptimas que ofrece la región. Los cul-
tivos hortícolas también ocupan un lugar característico, 
como las berenjenas de Almagro, la cebolla en el área 
de Bolaños o el cultivo de ajo en la zona de Cinco Casas.

Aunque la mayor parte del mapa provincial está marcada 
por cultivos de secano, es importante mencionar las ex-
tensas áreas de regadío, especialmente en lugares como 
la zona de Manzanares, donde se cultivan productos hor-
tofrutícolas como el melón y la sandía. Por otra parte, la 
agricultura ecológica está ganando terreno gradualmente.

Y tras este pequeño contexto casi en forma de mapa, 
se puede empezar a entender la aparición de empresas 
como Gestiexplot, una consultoría y asesoría especiali-
zada orientada a ofrecer soluciones globales, eficientes 
e innovadoras a los agricultores del siglo XXI. Su dueño y 
fundador, Mario González, tiene un lema: «La digitaliza-
ción no es una opción, es una obligación». Graduado en 
ingeniería agrícola y medio rural por la universidad de 
Castilla la Mancha y master en agricultura digital por la 
ETSIA de Sevilla, González en su intensa trayectoria, ha 
tenido la oportunidad de pasar por diversas áreas dentro 
del sector como la dirección técnica de explotaciones, 
el asesoramiento técnico en materia de agroquímicos y 
fertilizantes y la consultoría de nuevas tecnologías apli-
cadas al regadío. Toda esa experiencia acumulada y su 
inquietud le han permitido llevar a cabo y gestionar dos 
empresas: Agromarketing, cuya misión es democratizar 
el conocimiento agronómico a través de los diferentes 
medios digitales, y Gestiexplot, donde ejerce de director 
técnico y presta servicios de consultoría agronómica.

P.- ¿La digitalización es un proceso irreversible?
R.- Sin lugar a dudas. De todas las maneras. Si queremos 
tomar decisiones informadas debemos tener datos. Ya 
no vale hacerlo por amor al arte o al ojímetro. Los datos 
son necesarios y para eso se usa la tecnología. Toma de 
datos para tomar esas decisiones y automatización de 
procesos, no hay más. 

P.- ¿Y cuáles son los objetivos? 
R.- Eficacia, eficiencia y optimización de recursos al 
máximo. La agricultura cada vez es más competitiva y 

Mario González (Gestiexplot): 
“La digitalización es el pilar fundamental 

para convertir al agricultor en empresario”
La digitalización en el campo es un hecho 
inevitable que se hará todavía más pre-
sente y necesaria a partir de enero cuan-
do el Cuaderno digital de Explotación 
Agrícola (CUE) entre en vigor. Muchos de 
los que se lanzan a la aventura de abor-
dar este proceso, tienen claro que es un 
tren que hay que coger cuanto antes. La 
digitalización abre un proceso de indus-
trialización en el sector agrícola que va a 
transformar el modelo de negocio que se 
ha conocido hasta ahora.

Texto: José Miguel Beldad
Fotos: Agromarketing.online

No es arriesgado decir que la digitaliza-
ción en el campo va a llegar a todos los 
rincones. Y es así porque forma parte 
de un proceso irreversible que desem-
bocará en una era de industrialización 
que el sector agrícola no ha vivido des-
de la mecanización. Big data, analítica, 

sensorización, marketing digital, blockchain, drones, 
robotización… Parecen términos demasiado moder-
nos, demasiado alejados del campo. Pero no. En los 
próximos años, formarán parte del día del agricultor, 
que pasará de ser el ejecutor a ser un empresario que 
tome decisiones basándose en la información reco-
pilada a través de estos conceptos.

La provincia de Ciudad Real encuentra en la agricul-
tura uno de sus principales motores económicos. El 
empleo en más de la mitad de las localidades depen-
de en gran medida de las actividades agrícolas. El vi-
ñedo y el olivar constituyen la esencia de los cultivos 
arbóreos en esta región. Muchas zonas de la tierra 
han sido reconocidas a nivel nacional e internacio-
nal por su destacada producción de viñedos, tanto 
en términos de cantidad como de calidad. Asimismo, 
los cultivos de cereales, que cubren más de 267 000 
hectáreas, también desempeñan un papel crucial.

En esta provincia, los frutos secos, en particular el al-
mendro y el pistacho, han emergido como las nuevas 

quien no se monte en este barco podríamos decir 
que está “muerto”.

P.- Si la gente no es capaz de asumir este proceso de 
digitalización, ¿cuáles son las consecuencias?
R.- Lo cierto es que podrían perder la explotación de 
sus tierras. La digitalización es también un cambio de 
mentalidad. Es pasar del agricultor que ejecuta sus 
labores de cultivo a la figura del empresario agríco-
la. Y este último busca la máxima rentabilidad de su 
producción y para ello utiliza todas las herramientas 
que puede tener en su poder. Aunque González-Mo-
híno es, sobre todo, agricultor, ya que trabaja la tierra 
y tiene sus propias explotaciones.

P.- ¿Entonces es también una industrialización? 
R.- Por supuesto. Es el paso final del proceso de digi-
talización, la industrialización de los cultivos. Y se ve 
en los nuevos modelos, que son casi plenamente me-
canizables y con una dependencia cada vez menor de 
la mano de obra, porque no hay y porque la que hay 
no es cualificada. Y para evitar eso, si industrializas 
la producción, desarrollas una producción más efi-
ciente y sostenible económicamente aprovechando 
todos los inputs de lo digital. 

P.- Castilla-La Mancha tiene ciertas peculiaridades 
en la configuración del entorno. Explotaciones pe-
queñas, irregulares, muchos dueños en pocas hec-
táreas… ¿Cómo cree usted que va a afectar esto al 
proceso de digitalización? 
R.- El sector se está dividiendo en dos grandes mo-
delos. Las grandes empresas o fondos de inversión 
que tienen cientos o miles de hectáreas y explotan en 
zona única y el agricultor, que tiene muchas parcelas 
pequeñas que si las suma acaban por ser una explo-
tación. Y este segundo sería el modelo más común 
todavía en nuestra región. El manejo de estas últimas 
explotaciones es mucho más complejo, porque es 
menos eficiente si hablamos de tiempos, de perso-
nal, de desplazamientos… Es cierto que es más difícil 
optimizar los procesos ahí que en una explotación de 
300 hectáreas juntas. 

P.- Y ahí aparecen ustedes y todos los que se han 
subido al barco de la digitalización.
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R.- Sí, pero no deja de ser una tarea muy ardua. La agri-
cultura tiene su mayor complejidad porque depende 
de algo vivo, en constante cambio y que depende de 
múltiples factores, que no es otra cosa que la tierra. 
El agricultor de toda la vida, el ejecutor, va a tener dos 
opciones: formarse o trabajar con gente formada. Es 
cierto que ahí emerge la figura del agrónomo, cada 
vez con más demanda. Acabaremos trabajando como 
un reloj, con organigramas al uso de empresas.

P.- El punto final parece que es el mismo. Que de lo 
que ha sido tradicionalmente una profesión casi de 
supervivencia, nazcan empresas agrícolas con todo 
lo que eso conlleva.
R.- Así es. Tengo la intuición de que habrá agriculto-
res pequeños que pasen a ser trabajadores ejecutores 
en explotaciones de medio o gran tamaño y tendrán 
que renunciar a sus tierras. Y, ojo, eso no significa 
involucionar, más bien al contrario. El sector tiende a 
crear grandes engranajes y todos tenemos que bus-
car nuestro sitio. 

P.- ¿Dónde va a llegar la digitalización? 
R.- Ya estamos en un punto, digamos, interesante. 
Pero sobre todo queda la implementación. Como 
digo, la tierra es un entorno vivo, así que no podemos 
volvernos locos en el sector. Hay que tener claro que 
hay factores que no podemos controlar, aunque es 
cierto que la digitalización nos ayuda a adaptarnos a 
ellos. La tecnología va muy por delante de lo que hoy 
es rentable en el campo. 

P.- ¿Sale rentable justificar una inversión en tecno-
logía para digitalizar cualquier punto de entrada de 
datos de una explotación? Ya sea referente a plagas, 
consumo de agua, abonos, trampas…
R.- Actualmente todavía depende sobre todo de un 
factor. Del tamaño. En explotaciones pequeñas el 
proceso de digitalización puede que todavía no sea 
rentable con determinadas tecnologías. 

P.- Si esto es así, ¿por qué desde Europa obligan al 
Ministerio a instaurar la obligatoriedad del Cua-
derno digital de Explotación Agrícola (CUE)?
R.- Que el cuaderno sea digital no significa que los 
datos obtenidos provengan del entorno digital. Esto 
es importante. Aunque, obviamente, acabará pasan-
do. Lo único que cambia es que el Ministerio va a te-
ner acceso en cualquier momento a la trazabilidad 
de los productos. Pero es 
cierto que ahora mismo 
muchos de esos datos sí 
provienen de registros in-
formatizados, sobre todo 
en las nuevas generaciones 
de agricultores cualifica-
dos, o los que trabajan con 
consultoría, asesoría… Los 
datos que consulta el Mi-
nisterio también sirven al 
agricultor. 

P.- La trazabilidad. Ahí 
quería llegar. ¿Por qué 
cuándo hablas con las 
nuevas generaciones del 
campo este concepto sale 

sin parar?
R.- Porque es básico. La trazabilidad aporta valor de mer-
cado y le garantiza al consumidor que ese producto está 
producido en las condiciones que le están contando. 

P.- Por tanto, la digitalización también llega a la fase de 
comercialización del producto. 
R.- Por supuesto. Está presente tanto en la producción 
como en la comercialización. Si tú quieres garantizarle 
al consumidor que un producto está producido de cierta 
manera o en cierto lugar, ya sea de forma ecológica, kiló-
metro 0, y un largo etcétera, la única manera de hacerlo 
es la digitalización de todos los puntos para ofrecerle la 
trazabilidad completa y que el intermediario o el propio 
consumidor si quiere pueda consultar el punto exacto 
de una finca del que ha salido esa manzana. Es la demo-
cratización de la información acerca del producto, que 
es uno de los principales argumentos de compraventa.
 
P.- Y arroja luz a un sector que ha sido tradicionalmen-
te opaco en este sentido. 
R.- Efectivamente, pero al productor le interesa que no 
sea opaco y se sepa lo que está haciendo, porque así ga-
rantiza la calidad del producto de manera cualitativa y 
justifica su valor. Quien sepa llegar a esto y utilizar estos 
argumentos, se pasará el juego (ríe). Si consigues con-
trolar la comercialización y la producción, tú decides 
a qué precio vendes, sabes todos los márgenes… Para 
llegar ahí, es necesario actualizarse y que el campo se 
industrialice. 

P.- La digitalización va a convertir el campo en una em-
presa 360.
R.- Es el punto final del proceso. Que el agricultor, en 
este caso ya empresario agrícola, sea capaz de controlar 
todo el proceso de producción y comercialización y con 
todos los datos pueda tomar las mejores decisiones para 
conseguir la máxima rentabilidad, eficacia y eficiencia 
de sus tierras. 

P.- La gente de campo dice que la incertidumbre siem-
pre está, sobre todo por los factores climatológicos, y 
que condiciona mucho la producción. ¿La digitaliza-
ción será capaz de reducir su efecto? 
R.- Los nuevos modelos de datos utilizan inteligencias 
artificiales que van informatizando todo lo que ocurre 
y, basándose en esos datos, puede llegar a avisar al agri-
cultor de ciertas cosas. Pero no hay que equivocarse, la 
incertidumbre será alta siempre, porque hay cuestiones 

impredecibles. Es casi utópico pensar que eso se po-
drá controlar. 

P.- Teniendo en cuenta que el agua se ha convertido 
en un bien preciado, los sensores y los datos del re-
gadío pueden cambiar el paradigma en Ciudad Real, 
por ejemplo. ¿Qué aporta la digitalización en este 
tipo de cultivo?
R.- El secano tiene un futuro incierto. Pero el rega-
dío se puede beneficiar muchísimo de este proceso. 
La optimización del consumo de agua es uno de los 
factores clave en Castilla-La Mancha de cara a esta 
industrialización basada en lo digital. 

P.- ¿Es el objetivo final del proceso digital maximi-
zar la rentabilidad y la calidad del producto? 
R.- Tal cual. En cada cultivo hay que valorar qué 
aporta la digitalización, algunos tienen una rentabi-
lidad mínima, otros tienen unos márgenes enormes. 
Llegará a todos, en mayor o menor medida. Quedará 
lo que sea útil y desde ahí, a por la máxima produc-
ción y rentabilidad. Todo está en los datos.
 
P.- ¿De qué plazos hablamos para esta industriali-
zación del sector agrícola?
R.- Los últimos 4 años han sido de crecimiento ex-
ponencial. Y de aquí a 10 años o incluso menos, al 
campo no lo va a conocer nadie. Y el que esté rápido 
y entre a jugar, tiene mucho que ganar. 

P.- Y en esos 10 años es previsible que aparezcan 
nuevos puestos de trabajo, gente formada y espe-
cializada en puntos concretos del proceso, etc. 
R.- Sin duda. Va a haber gente que se dedique a la 
programación, al análisis de datos, a la electrónica 
de los sensores, de los drones… A la métrica. Todo 
trabajo especializado. Y el agricultor, ya empresario 
agrícola, por encima tomando las decisiones. Este 
es el futuro. Hay gente que le da miedo, pero todo 
apunto a que será inevitable. 

P.- En el campo hay reticencia a pedir ayuda, no sé si 
por una cuestión de filosofía de vida, legado de otras 
épocas, pero cuesta decirle al vecino “oye, échame 
una mano”. ¿Qué cree usted? ¿A qué se debe eso? 
R.- Es una profesión muy arraigada a la tradición. 
Muchos la interpretan como algo romántico, casi es-
piritual. Y hay gente que se aferra a eso y no se la 
juega a dar el paso y pensar que es un negocio como 
otro cualquier en el que hay que sacar máxima ren-
tabilidad y optimizar los costes de producción con 
todo lo que se tenga a mano. Y siempre sin renunciar 
a la calidad de la materia prima. 

P.- Y usted afirmar que ahí viene la nueva competi-
tividad y los nuevos modelos. 
R.- El ser humano necesita comer. El campo es ne-
cesario. Eso es impepinable. Y desde la pandemia, 
mucha gente de otros sectores viene al sector agrí-
cola con dinero, mucho dinero, dispuestos a invertir 
porque el campo tiene que pervivir si queremos co-
mer. Al venir de otro tipo de industrias, están hacien-
do que el sector sea más competitivo. ¿Y cómo eres 
competitivo? Pasando de ser un ejecutor a ser un 
empresario. Y ahí, en ese camino y esa rueda, la digi-
talización es la llave que puede abrir la nueva puerta 
al éxito en la agricultura. 
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Ready Player Club

El oro, la fama, el poder: 
El One Piece es real!
Eduardo Corrochano

E
l oro, la fama, el poder... todo lo tuvo el 
hombre que en su día se autoproclamó el 
rey de los piratas...” Esas son las enigmá-
ticas palabras con las que comienza uno 
de los mayores fenómenos escritos y au-

diovisuales de nuestro tiempo: One Piece. Y es que 
si hoy le contaran que una historieta para niños es 
una de las mayores epopeyas de nuestro tiempo, 
probablemente le resultaría increíble. Pero lo cier-
to es (y con lo cierto hablamos de las cifras), que 
así es.

La serie de televisión japonesa (y el manga en el 
que se inspira), ha conseguido llegar a su capítulo 
número 1073 y ha generado una absoluta ola de co-
nexión en el mundo digital ya que su capítulo 1071 
lo comentaron millones de personas a través de la 
red social anteriormente conocida como Twitter. 
El causante de todo ello es ya casi cincuentón lla-
mado Echiro Oda. Oda es el autor del manga (man-
gaka en japonés) responsable de una de las series 
japonesas más exitosas de la historia.

Puede que si no le suena One Piece, sí que le suene 
Dragon Ball, de Akira Toriyama. Este es otro de los 
candidatos a ser mejor anime de la historia y era 
el cómic favorito del autor de One Piece. El joven 
Oda salió de la escuela de mangakas dispuesto a 
convertirse en el próximo Toriyama y, tanto es-
fuerzo y dedicación al final le fueron recompen-
sados con un absoluto fracaso. Y es que los prime-
ros proyectos del que medio internet apoda ahora 
“GODA” (God + Oda) no quería leerlos ni su madre.

Haciendo gala de la personalidad de su principal 
protagonista, Echiro Oda no se rindió y siguió pro-
bando suerte hasta que finalmente lo logró. En el 
año 1997 se estrenaba One Piece en la aclamada 
revista Shonen Jump de Japón. Comenzaba una de 
las mayores historias jamás contadas, tanto fuera 
como dentro de las viñetas.

En el interior del manga, todo comienza con la eje-
cución del rey de los piratas, que antes de morir 
dice que ha escondido su tesoro, el One Piece, en 
el mar. Todos los piratas de la tierra se lanzan a la 
captura de dicho tesoro comenzando La Gran Era 
de la Piratería. Años después Monkey D. Luffy, un 
simpático chaval de 16 años se lanza al mar dis-
puesto a encontrar el tesoro más grande del mun-
do y convertirse en el rey de los piratas. De esta 
manera arrancaba el festival de aventuras, diseños 
de personaje únicos y sobre todo un buen puñado 

de tortazos.

Guiones que mezclaban a la perfección el drama, 
la acción y sobre todo la comedia fueron algunos 
de los rasgos que caracterizaron One Piece desde 
sus inicios. Oda consiguió diseñar un mundo único 
en el que los personajes esperpénticos y deforma-
dos eran la punta del iceberg de su desarrollo per-
sonal. Pero no todo era un buen diseño y buenos 
tortazos, al igual que le ocurrió a franquicias como 
Harry Potter, One Piece iba creciendo junto a su 
audiencia. Poco a poco se fue gestando en el tras-
fondo de la serie una historia más profunda, sobre 
el origen del particular mundo creado por Echiro 
Oda. Un mundo dividido entre cinco mares en el 
que se ven continuamente referencias a nuestro 
universo, personajes con nombres de piratas fa-
mosos o islas diseñadas como países de nuestra 
realidad (ya ha salido España por cierto).

Fuera de los lápices y episodios de la televisión, 
la epopeya continuaba hacia la gloria. Algunas 
de las cifras de la serie son de auténtico vértigo. 
Mientras usted lee estas letras, las aventuras de 
Monkey D. Luffy han llegado a su capítulo núme-
ro 1073 en la serie de televisión y 1090 en su có-
mic. Una serie que se ha proyectado e impreso de 
forma ininterrumpida durante los últimos 26 años 
exceptuando las escasas vacaciones que se toma 

el autor (apenas un par al año) y acontecimientos 
históricos como la pandemia del Covid—19. Una de 
sus más aclamadas efemérides ha sido su récord 
Guinnes, otorgado en el año 2015 por “Mayor can-
tidad de copias editadas de la misma obra de cómic 
realizado por un único autor”.

Y aunque a estas alturas cualquiera diría que ya 
nada puede sorprender en una serie tan longeva, 
el pasado 6 de agosto se estrenaba su episodio 
número 1071, señalado como uno de los aconteci-
mientos más importantes de la serie. La emisión 
del capítulo tuvo paralizado al mundo durante sus 
20 minutos de emisión tras los que llegaron millo-
nes de comentarios a la red social.

Si todo esto de las series japonesas le pilla algo 
verde o, por alguna razón, no tiene tiempo de ver 
1073 capítulos de veinte minutos (unas 360 horas), 
está de suerte. Una de las pocas adaptaciones que 
le faltaba al manga de Oda era la adaptación al 
mundo real. Uno de los acontecimientos que más 
nerviosismo y tensión ha provocado entre los ma-
yores fans del chico del sombrero de paja que Ne-
tflix se ha encargado de llevar a cabo. El próximo 
31 de agosto se estrena en la plataforma de la N 
roja una de piratas, una serie que, para bien o para 
mal, no dejará indiferente a nadie. El One Piece 
es real.
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ESTELA ALARCÓN

BARRERA DE CORAL

Valdepeñas, 
fiesta y devoción

H
a llegado septiembre y como cada 
año mi querida tierra se impregna 
de vino, algarabía y fiesta. Del 31 de 
agosto al 8 de septiembre Valdepe-
ñas se encarna en racimo dorado y 

tinto para celebrar las LXX Fiestas de la Vendimia 
y el Vino y derrocha alegría y hospitalidad hacia 
ese viajero que se adentra en tierras quijotescas 
ávido del conocimiento y la liturgia del vino.

Estas fiestas, declaradas de interés turístico na-
cional, son herederas de aquella Feria Nacional 
del Vino que puso a nuestra ciudad en el mapa 
allá por el año 1952, formando parte a partir del 
año siguiente de las Fiestas Patronales en honor 
a la Virgen de Consolación. 

Son ante todo e indefectiblemente las fiestas del 
pueblo. De un pueblo orgulloso de sus raíces, 
fundamentado en un cultivo ancestral.  De un 

pueblo del que surgen las peñas que animan a la 
celebración y arriman el hombro sin dudarlo. De 
un pueblo cuyos habitantes acogen en sus casas 
a familiares y amigos para que puedan disfrutar 
de esta celebración que cada año se antoja aún 
más universal. De un pueblo humilde y trabaja-
dor que presenta a su Patrona los frutos de su 
trabajo en singular y multitudinaria ofrenda. De 
unos agricultores, bodegueros y tantos otros 
que hacen posible que una copa de vino repose 
en nuestra mesa.

Y es ese mismo pueblo el que año, tras año, sale 
a calles y plazas llevado del espíritu báquico (D. 
Joaquín Brotóns dixit) y festivo que emana de 
la celebración. El aroma del vino inunda el aire 
y recuerda al que celebra que otro trabaja de 
forma denodada para que un Valdepeñas siga 
siendo, por derecho propio, el símbolo de la ex-
celencia.

En esta septuagésima edición, su cartel anun-
ciador lleva irremediablemente al aforismo de 
Virginia Wolf, la poesía del racimo, del vino en 
los labios, ese lenguaje atávico, pero de sobras 
conocido. Ese “fármaco” que Don Francisco de 
Quevedo recomendaba de forma encarecida” 
para conservar la salud y cobrarla si se pierde, 
conviene alargar en todo y en todas maneras el 
uso del beber vino, por ser, con moderación, el 
mejor vehículo del alimento y la más eficaz me-
dicina […]”

Disfrutemos de esta fiesta, de la alegría que fluye 
con ella, pues como diría mi queridísimo y admi-
rado poeta Juan José Guardia Polaino; “La vida es 
un peregrinar de contienda en contienda, y el vino 
es el ofrecimiento que nos conforta en la onírica 
batalla contra la muerte presagiada”. 

¡Viva Valdepeñas! ¡Viva la Virgen de Consolación!
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Deportes

Este torneo de pretemporada reúne a cerca de un millar de jugadores y se disputa en 
la zona del Campo de Calatrava donde nueve pabellones acogerán sus partidos.

La Spartan Handball Cup 
cumple tres años siendo 
un evento referente del 
balonmano base
Texto: Cruz J. Corchero
Fotografías: Carlos Díaz-Pinto

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,343, 1/9/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 01/09/202335

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,343, 1/9/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 36 01/09/2023

L
a tercera edición de la Spartan 
Handball Cup, competición orga-
nizada por el Balonmano Pozuelo, 
arrancó este martes 29 de agos-
to y finalizará este domingo 3 de 
septiembre. La Junta de Comu-
nidades de Castilla-La Mancha, 
la Diputación de Ciudad Real y el 

Ayuntamiento de Pozuelo de Calatrava colabo-
ran en la organización. El evento se está llevan-
do a cabo en pabellones de distintas localidades 
del Campo de Calatrava, siendo el epicentro de 
la actividad Pozuelo de Calatrava con el Pabe-
llón Las Espartanas. También se disputarán par-
tidos en los pabellones de Miguelturra, Carrión 
de Calatrava, Valenzuela de Calatrava, Poblete, 
Torralba de Calatrava y los pabellones José Ma-
nuel Roldán y Gemma Arenas, estos dos últimos 
ubicados en Almagro.

En cuanto a la competición, el torneo contará 
con todos los partidos en pabellón cubierto. En 
categorías de base, se harán dos grupos por ca-
tegoría y cruces, asegurando a todos los equipos 
participantes un mínimo de cinco partidos. En 
categoría sénior será sistema sector con un gru-
po de cuatro y todos contra todos, jugando de 
viernes a domingo. En las categorías femenino 
y masculino desde benjamines hasta sénior, se 
podrán subir jugadores/as de categoría inferior. 
Las categorías que se disputarán serán preben-
jamines (nacidos en 2017 y 2016), benjamines 
(nacidos en 2016-2015-2014), alevines (nacidos 
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equipos que tenían los vuelos, equipos insulares 
como Lanzarote Zonzamas o Ibiza, ya tenían su 
desplazamiento en esta fecha, entonces no se 
podía ya retrasar el torneo”.

Aun así, Angulo piensa que “va a ser un buen 
torneo, creo que mantenemos los números del 
año pasado, baja un poquito el federado y sube 
el base, por ejemplo en alevín tenemos muchos 
más niños y niñas de nuestro propio club que 
vienen desde donde más subida de niños hay, en 
edad alevín, que son pequeñitos, y yo creo que 
al final es una buena noticia que tengamos dos 
alevines masculinos que eso era algo impensa-
ble, quizás hace unos años que la generación 
alevín que tenemos de mayores había ocho ni-
ños, y ahora tenemos muchísimos, creo que es 
una buena noticia para el club. Por ejemplo, en 
el primer partido ante Imperial, pues un par de 
juveniles aportaron con bastante nivel al equi-
po, Alicia con contundencia defensiva y Loreta 
de Central estuvieron muy bien para mí y al final 
eso es lo importante, que se puedan ir jugadores 
y gente joven venga diciendo, oye, estamos aquí, 
puedes contar con nosotros, y la Spartan pues al 
final, más que un evento deportivo, creo que es 
un evento social de la zona del campo de Cala-
trava, vamos a tener ocho y algún día nueve pa-
bellones repletos de balonmano porque al final 
Poblete también lo tuvimos que incluir porque 
no nos daba el calendario, y yo creo que esa es la 
mejor noticia”.

Por último, hay que destacar que, a pesar de 
cumplir su tercera edición, este torneo se ha 
consolidado como uno de los eventos referentes 
del balonmano base y de preparación de pretem-
porada a nivel nacional.

en 2014-2013-2012), infantiles (nacidos en 2011-
2010), cadetes (nacidos en 2009-2008), juveni-
les (nacidos en 2007-2006) y sénior (nacidos en 
2005-sin límite).

Habrá cerca de 1.000 jugadores de todas las ca-
tegorías, con unos 200 del club anfitrión, que 
presentará 15 equipos.

Hay que destacar que los partidos de categoría 
benjamín se disputarán el sábado 2 de septiem-
bre en las pistas de minibalonmano que estarán 
instaladas en los aledaños del Pabellón Las Es-
partanas de Pozuelo de Calatrava.

En cuanto a la duración de los partidos, en ca-
tegoría benjamín tendrá una duración de 10 mi-
nutos en un único periodo, los alevines jugarán 
dos periodos de 20 minutos, los infantiles dispu-
tarán dos periodos de 25 minutos cada uno y los 
cadete, juvenil y sénior disputarán dos periodos 
de 30 minutos cada uno. En todas las categorías 
ambos periodos de juego se separan entre sí por 
un tiempo de descanso de 5 minutos de dura-
ción. 

Los partidos se disputarán a tiempo corrido, es 
decir, el tiempo no se detendrá salvo situaciones 
de excepción: Los últimos dos minutos de cada 
período, lesión grave y/o cualquier otro inciden-
te de excepción que lo requiera.

El viernes 1 de septiembre a partir de las 22:30 
hora se llevará a cabo el tradicional la presenta-
ción de los equipos y el desfile de banderas, que 
partirá desde el Pabellón Las Espartanas pasan-
do por toda la localidad de Pozuelo de Calatrava. 
El desfile llegará a su fin con un espectáculo mu-

sical que terminará a las 1:30 horas.

Por su parte, el presidente y entrenador del Ba-
lonmano Pozuelo, Eusebio Angulo ha comentado 
al respecto sobre esta tercera edición que “esta-
mos con muchas nervios, ganas e ilusión de lle-
gar a la tercera edición de la Spartan Handball 
Cup y esperamos que vaya todo bien como en los 
dos años anteriores”.

Angulo también destaca que “este torneo se está 
haciendo un hueco en pretemporada importan-
te, no hay ningún torneo de estas características 
a nivel nacional que mueva casi mil jugadores 
que vamos a tener. En cuanto a participación, es 
cierto que el volumen de jugadores es muy simi-
lar a la edición anterior y creo que eso es muy 
buena noticia teniendo en cuenta que hay un 
campeonato de España de balonmanos de pla-
ya, que no estaba en esta fecha, lo movieron a 
esta fecha por los precios en agosto de Valencia, 
que es la sede, entonces eran muy altos los pre-
cios que tuvieron que mover, y eso al final, para 
la Spartan fue una mala noticia, pero aun así la 
participación va a ser similar, pero es cierto que 
creo que hubiéramos superado bastante la par-
ticipación si no hubiera coincido con el balon-
mano playa”.

En este sentido, Eusebio Angulo aboga por “subir 
a cadetes, formaremos, que es lo que tenemos 
que hacer, y ver que cadetes pueden aportar más 
al juvenil viéndolas en directo. Esto nos va a pa-
sar un poco en todos los equipos y a los equipos 
que vienen, por ejemplo, Aula o Roquetas se ca-
yeron en el último momento porque se iban al 
CESA bastantes jugadoras, es una pena que coin-
cidiera y no podemos hacer nada porque había 

GRUPOS JUVENIL MASC.
Pozuelo Alarcos

Manzanares Daimiel

Zonzamas Retamar

Roquetas Cajasur

Loyola Leganés

GRUPOS INFANTIL MASC.
Pozuelo Alarcos

Poblete Villafranca

Roquetas B Roquetas A

Zonzamas Aula Vall.

Leganés Sant Josep

GRUPOS CADETE FEM.
Pozuelo A Pozuelo B

Roquetas B Roquetas A

Aula Val. Leganés

Loyola Onda

Sant Josep

GRUPOS INFANTIL FEM.
Pozuelo

Roquetas B Roquetas A

Aula A Aula B

Leganés Loyola

GRUPOS CADETE MASC.
Pozuelo Alarcos

Roquetas B Roquetas A

Leganés Villafranca

Manzanares

GRUPOS JUVENIL FEM.
Pozuelo

Leganés

Sant Quirze

Retamar

Onda

GRUPO 1ª NACIONAL
Pozuelo

Alarcos

Leganés

BENJAMIN MIXTO
Pozuelo

EDM Carrión

Alarcos

Poblete

Caserío

EDM Villafranca 

GRUPO DHOF
Pozuelo

Sanse

Deza Córdoba

GRUPOS ALEVIN FEM.
Pozuelo A

Pozuelo B

EDM Carrión

Roquetas

Aula Valladolid

GRUPOS ALEVIN MASC.
Pozuelo A

Pozuelo B

Roquetas

Sant Josep

Zonzamas

Caserío / Poblete

GRUPOS III SPARTAN HANDBALL CUP
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Gloria Merino
Diego Peris sánchez

E
n estos días finales de 
agosto se organizan en 
Malagón un conjunto de 
actividades relacionadas 
con la pintora Gloria Me-

rino, especialmente la presentación 
del libro publicado por el Instituto 
de Estudios Manchegos sobre la 
obra de esta pintora.

Gloria Merino. Su vida
El libro de Ana María Fernández Ri-
vero tiene por subtítulo: La pintora 
del Paisaje Manchego y sus Gentes 
(Vida y Obra). Una voluntad de pre-
sentar la amplia trayectoria vital y 
artística que comienza por un acer-
camiento a su trayectoria vital. Glo-
ria Merino nació en Jaén en febrero 
de 1930 y cuando cumplió los cinco 
años, su familia se traslada a Ma-
lagón donde residirá toda su vida. 
Su afición por la música y la pintu-
ra comienzan desde sus primeros 
años de formación. Y en 1947 con-
sigue una Beca Nacional para em-
pezar sus estudios de pintura en la 
Real Academia de San Fernando de 
Madrid.

Después continuará sus estudios 
de Ilustración con Sáez de Tejada y 
Pintura Mural con Ramón Stolz. Es-
tudió Litografía en la Escuela Supe-
rior de Bellas Artes de París durante 
tres años (1961-1964). En 1971 cuan-
do ingresaba en el Instituto de Estu-
dios Manchegos se presentaba una 
exposición de su obra en la Casa de 
Cultura. Y ella explicaba, como dis-
curso de ingreso en el Instituto, su 
obra concentrada en tres cuadros 
donde quería hacer presente lo hu-
mano, las cosas, las luces y los co-
lores, el dibujo y la perspectiva. En 
1985 era elegida Académica Corres-
pondiente de la Real Academia de 
Bellas Artes de San Fernando. A lo 
largo de su trayectoria, numerosas 
becas, premios y exposiciones que 
culminaban en 2021 con el recono-
cimiento de “mujeres imprescindi-
bles” de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha.

Labor artística. Etapas de su 
obra

Opinión
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E
stá claro que el tema 
que vamos a tocar esta 
semana, al margen de 
elecciones y demás 
asuntos que nos preo-

cupan (que son para preocuparse 
de verdad, sobre todo, en las ma-
nos de qué tipo de dirigentes es-
tamos…), es hablar y en ese caso, 
intentar escribir sobre la educa-
ción. Un tema convulso que está 
en constante evolución y muy su-
jeta a los cambios a los que an-
tes aludíamos y que es un buen 
instrumento de manipulación de 
los anteriormente aludidos cuan-
do son capaces de instrumenta-
lizarla en diferentes grados, per-
judicando a casi todos menos a 
ellos, claro… Cuando hablamos 
de educación en igualdad, para 
evitar males mayores no estamos 
hablando de una situación bala-
dí, de ninguna manera. Hablamos 
de la cantidad de recortes a nivel 
institucional que se han llevado 
a cabo (lo sabemos los profesio-
nales que nos dedicamos a esto y 
es totalmente cierto). Con lo que 
las ideas para puesta en práctica 

de todos los mecanismos para su 
posterior aplicación en los dife-
rentes ámbitos de la educación 
es imposible. De esta manera te-
nemos que confiar en la transmi-
sión cultural que todavía, a nivel 
generacional, se siguen trans-
mitiendo muchos valores que ya 
están prácticamente en desuso. 
Pero no es solo esto. Hablamos 
de transmisión de valores anti-
cuados y permisivos en aspectos 
literalmente coercitivos en algu-
nos aspectos y en otros todo lo 
contrario. Por lo que la inversión 
para quién/es gobiernen en esta 
nueva legislatura además de so-
lucionar el problema del empleo, 
eliminación de la corrupción, so-
lucionar la cantidad de problema 
sociales que todavía tenemos, es 
invertir en educación en la escue-
la, en el instituto, en la facultad, y 
en nosotros mismos. De esta ma-
nera construiremos entre todos 
una sociedad más moderna. Edu-
cación es empatía, respeto, to-
lerancia, autocontrol, responsa-
bilidad, sinceridad, modernidad, 
fraternidad, igualdad.

Educando
FrAncisco JAVier soriA rUiz

EL OJO CLÍNICOEl estudio de su obra diferentes etapas 
con una importante evolución. Una pri-
mer etapa que va de 1946 a 1953, en la 
que realiza un aprendizaje de las téc-
nicas que considera algo indispensable 
y positivo. Son los momentos en que 
pinta las figuras de campesinos, de es-
tructuras rotundas, definidas y perfec-
tamente individualizadas con una gran 
carga humana. Es la presentación de un 
mosaico rico y diverso de las pequeñas 
cosas cotidianas.

Una segunda etapa va de 1956 a 1960 
en la que descubre nuevas formas, di-
ferentes planteamientos siempre con 
la mirada puesta en la naturaleza. Una 
etapa en la que el color y la materia pic-
tórica no estaban aún definidos en la 
misma medida en que lo estaba el dibu-
jo y la composición. El bodegón, reali-
zado aisladamente pronto se integrará 
como parte de sus composiciones pic-
tóricas. El paisaje no había despertado 
su interés, pero ya se había comenza-
do un cambio hacia un estilo personal. 
Sus viajes a Italia van a significar cam-
bios profundos en su manera de ver el 
entorno y Roma fue la vía por la que se 
introdujo por primera vez en el estudio 
del paisaje.

Tercera, cuarta y quinta etapa
La tercera etapa va de 1961 a 1965 y mar-
ca un camino de búsqueda de la esen-
cia de las cosas con una simplificación 
constante. García Pavón escribía de 
forma admirable la pintura de Gloria en 
estos momentos. Después de tres años 
de estancia en París una nueva búsque-
da con un colorido vivo y de contrastes 
con formas veladas. Un dibujo supedita-
do al color, pero dando apoyos al mismo 
y subrayando una forma expresionista. 
La cuarta etapa va de 1965 a 1970 mo-
mentos en que deja la figura y su entor-
no para salir al campo abierto a la bús-
queda del paisaje buscando el color por 
el color y la luz por la luz. Los espacios 
abiertos de Castilla-La Mancha eran el 
objetico de su pintura con su grandiosa 
y enorme soledad y su variadísimo con-
junto cromático. Hay un nuevo concep-
to del color y de la luz. La quinta etapa 
va de 1970 a 1980 con una línea más ma-
durada y por tanto más estable. De una 
máxima coherencia entre aquello que 
pretende expresar y su resultado, esta-
bleciéndose una relación más estrecha 
entre el motivo y su tratamiento en la 
realización dice la pintura.

El libro sobre Gloria Merino tiene dos 
capítulos importantes: uno de ellos con 
el título de Cronología que hace un re-
corrido en el tiempo por los premios 

conseguidos, becas, medallas y exposi-
ciones realizadas que dan una excelente 
muestra de su actividad y presencia en 
el mundo del arte. El capítulo titulado 
El artista y la crítica, Testimonios reco-
ge una selección de artículo publicados 
en diferentes medios sobre su obra y su 
actividad.

Catálogo de su obra
El libro realiza una aportación esencial 
como es la realización de un catálogo 
de obras localizadas y /o documenta-
das. Un conjunto de obras reproducidas 
con excelente calidad que permiten te-
ner una idea de la amplia trayectoria de 
Gloria Merino. La obra se ha ordenado 
en diferentes apartados: Pintura, Dibu-
jo, Ilustraciones.
El apartado más amplio es el de la Pin-
tura en el que se dividen temas: Estu-
dio de la figura humana, Paisaje natural, 
Temática religiosa, Retrato y finalmente 
Bodegones y Composiciones florales. En 
el apartado de La figura humana (gen-
te y costumbre) 58 cuadros todos ellos 
identificados con su fecha, título, reco-
nocimientos y localización actual de los 
mismos. El apartado de Los mercadillos 
y otras costumbres recoge 28 cuadros 
con todos sus datos y El carnaval 9 cua-
dros sobre esta actividad, y el universo 
infantil 42 cuadros.

En el apartado de paisajes 71 cuadros 
que recogen espacios de la Mancha de 
diferentes lugares: Malagón, Campo de 
Criptana, Argamasilla o La Solana con 
un cuidado de la imagen de los edificios 
y la textura de sus fachadas. 24 retratos 
y cinco cuadros de pintura religiosa, 21 
bodegones, 15 cuadros sobre animales y 
uno sobre juguetes. En el apartado de 
Dibujo e Ilustraciones, el catálogo reco-
ge 67 obras que van desde dibujos aca-
démicos, a retratos de diversas perso-
nas o dibujos preparatorios de algunos 
cuadros.

Un excelente trabajo realizado por Ana 
María Fernández Rivero que ha docu-
mentado, con el conocimiento y do-
cumentación de la pintora el conjunto 
de su obra. Un trabajo de valor esencial 
porque permite tener una visión global 
de la obra de Gloria Merino, Un cono-
cimiento de la evolución de su obra a lo 
largo de los años, y con ello es posible 
conocer su aportación a la pintura de 
nuestra tierra. La publicación que ha 
realizado el Instituto de Estudios Man-
chegos con una excelente calidad de 
impresión y edición se conforma como 
una aportación de especial importancia 
para el conocimiento de la obra de Glo-
ria Merino.
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MAríA AntoniA gArcíA De león

DESDE MI TORRE DE ADOBE

Teatro en la llanura

H
e vivido noches magníficas 
de cultura en el que me gus-
ta llamar Territorio Mancha.

El 18 de agosto fue una de 
ellas. Una noche única, inefable, a la que 
seguirán otras muchas. Esa fecha señala 
la muerte de Federico García Lorca en el 
año 1936, en Víznar. Era en Granada, su 
Granada.
 
Una experiencia cargada de emoción 
para mí, y para el público que llenó el 
precioso recinto histórico del Patio de 
Comedias de Torralba de Calatrava, que 
asistió a la teatralización y puesta en es-
cena de “Lorca, una biografía trágica”.
 
Como en Sevilla, una tarde gloriosa de 
toros, en el Patio de Comedias de Torral-
ba, se sentía el silencio de la Maestranza.
La Mancha arde en cultura. En una me-
dida u otra, todos los pueblos van te-
niendo este alimento esencial para la 

vida personal y social, que es la cultura. 
Por doquier surgen nuevas “Barracas” 
que vamos llevando la cultura y la poesía 
a los pueblos. 

Cómo no mencionar, las noches de reci-
tales del grupo de Oretania en Aldea del 
Rey, en Granátula, en el simpar castillo 
de Calatrava la Nueva, y tantos otros lu-
gares, cómo no mencionar la colección 
anual de libros de poemas que alientan 
Luis Díaz Cacho y el editor Julio Criado.

Lorca, un manantial de inspiración 
Lorca, un gran inspirador. Lorca músico 
y poeta, dramaturgo y más.
 
Conocida es su impronta en Camarón 
de la Isla, en Enrique y Estrella Morente, 
Extremoduro, Pata Negra, o Silvia Pérez 
Cruz. Pero es sobresaliente, la huella que 
ha dejado en compositores extranjeros, 
como en el caso de Leonard Cohen: 
“Todo cambió tras leer al poeta grana-

dino. Definitivamente, Lorca arruinó mi 
vida. Una vez que conocí la existencia de 
ese paisaje que Lorca había establecido, 
quise permanecer en él toda mi vida. 
Lorca había cambiado mi manera de ser 
y de pensar de un modo radical”. Tal fue 
la pasión de Leonard Cohen por Federi-
co, que su hija lleva por nombre Lorca 
Cohen.

La Barraca, de nuevo
Vuelvo a recordar la inspiración lorquia-
na de los actores de Torralba.

El milagro escénico viene del buen ha-
cer de La Teatrería, compañía de solera 
de esta villa. 

No puedo dejar de mencionar el nombre 
de la directora de la obra, Pilar Laguna, 
el nombre de María Antonia López Mur-
cia, presidenta de la compañía y presi-
denta de la Asociación de Amigos del 
Patio, y el nombre de Santiago Céspe-

Una instantánea de la obra de Lorca por La Teatrería 
(María Antonia García de León, como narradora)
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DESDE MI TORRE DE ADOBE

rie que sacudió terriblemente esta llanura man-
chega, y toda la piel de toro, en aquella furiosa e 
incívica guerra civil, de maldito recuerdo.

Un alegato por la paz
Sin duda, la educación y la cultura deben ser el 
pan de la vida. 

“Amor es el pan de la vida”, escribo en este deli-
berado mutatis mutandi con el conocido bolero.

Vivimos tiempos oscuros, con acontecimientos 
que pensábamos ya impensables en el Siglo XXI: 
“Guerra en Europa” es ya, por desgracia, una 
sección fija de grandes periódicos. 

He reflexionado mucho sobre ello en los últimos 
meses. El visionado de la larga e intensa película 
de actualidad, Oppenheimer, da mucho que pen-
sar sobre muchos temas, y especialmente sobre 
una sociedad manejada por hombres, ebrios de 
poder, sea personal: un ego enloquecido de “ma-
choman”, e imponerlo aunque la Tierra estalle. O 

sea, un ego colectivo, de dominio y destrucción. 
Casi cero mujeres en el film. No dejen de verlo.

Detesto las etiquetas. Solo acepto una de cora-
zón: el nombre pacifista para mí. Y lleva apareja-
do el de feminista. 

Sí, pacifista y feminista soy. No hay cosa más in-
útil y estúpida que la muerte violenta y la des-
trucción de la vida (recordando a Ucrania). Creo 
en el fondo de paz que anida en el corazón de las 
mujeres.

Como Lorca, lo digo hoy con un poema: Nosotras 
nunca estuvimos allí. Este es mi alegato hoy, en 
pro de la vida, como tarea de construcción hu-
mana y cultura, en pos de una nueva civilidad.

María Antonia García de León es Profesora de So-
ciología (UCM), escritora y poeta. Mira la vida es 
su obra reciente. (Premio internacional de litera-
tura Rubén Darío, 2022) antonieta006@gmail.com

des, encarnando con su juventud a un inocen-
te y tierno Federico García Lorca, cuya trágica 
muerte aún nos conmueve. 

A vuelapluma desearía mencionar de corazón a 
todos los excelentes actores y actrices de esta 
obra. No explícito una larga lista con sus nom-
bres, por no caer en olvidos involuntarios con 
ellos. Todos maravillosos.

Yo, en el papel de la de narradora tuve la suerte, 
y feliz fatiga por las tardes tan calurosas en que 
ensayábamos este verano, de entrar en el cora-
zón de la obra con los jóvenes y mayores de la 
Teatrería, que con tenaz entusiasmo han labrado 
en oro las palabras de esta valiosa pieza teatral. 

Este equipo de actores ha trabajado con la pre-
cisión de la maquinaria perfecta de un magnífico 
reloj suizo. Ha ido narrando la persona de Fe-
derico García Lorca a través de su vida y obra, 
hasta llegar al trágico desenlace de su asesinato, 
justamente el 18 de agosto de 1936. Fue la barba-

NOSOTRAS NUNCA ESTUVIMOS ALLÍ
                                                     
Leo la historia cruel del Siglo Veinte, su barbarie.  
  
Veo hoy, las imágenes de Ucrania. 

Siempre la misma guerra,   
siempre los mismos hombres   
broncos, agresivos, vociferantes.  
De un bando o de otro, siempre el olvido de la vida, 
siempre el adiós a la paz.   
                              
Nosotras nunca estuvimos allí,   
en aquella locura,    
en aquella crueldad,    
en aquella sinrazón, en aquel desperdicio, 
en aquel odio,     
en aquella tremenda destrucción,  
en aquella ruindad, 
en aquel arrasamiento de vida,   
en aquella baldía bancarrota del amor.  
Nosotras nunca estuvimos allí.  
                            
Nosotras, hiedras fuertes, 
inmensas enredaderas, salvamos escollos, 
trepamos por paredes imposibles,  
agarramos clavos ardientes.  
Salvamos la Vida.    

¡Oh, sagrado posibilismo de las mujeres!  
Nosotras no apostamos por el todo o nada,  
ni al blanco o negro, ni al jaque mate del poder.   
 
  
Jugamos a la vida, 
creemos en la vida,                  
y la vida no es dogma.    
      
Nosotras, las valientes,   
hacemos la vida posible en un mundo de hombres.

María Antonia García de León

La actriz Marta Talavera, con el mono de La Barraca
 y María Antonia García de León
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Parque de ocio 
Las Vías

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MuLticines 
ortega
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MuLticines 
cineMancha

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

cines La dehesa 
toMeLLoso

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MuLticines 
VaLdePeñas

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Cines - Servicios

Hospital General Ciudad Real ......................926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar ................926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano ...........926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  .....926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ..............926 646 000
Hospital General Tomelloso .........................926 525 800

Centro de Salud Pío XII .................................926 214 114
Centro de Salud Torreón ...............................926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ...................926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 ............................926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 ............................926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ...................926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ...................926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ....................926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ....................926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ....................926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ....................926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ..........................926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ....................926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ....................926 347 981
Centro de Salud La Solana ...........................926 633 900

Alcohólicos Anónimos ...................................985 566 345

Violencia de Género ....................................................... 016

Policía Nacional ................................................................ 091
Guardia Civil ..................................................................... 062
Policía Local ...................................................................... 092

Emergencia ....................................................................... 112

La guerra de Los 
LuLus

una aVentura gigantetortugas ninja: 
caos Mutante

¡saLta! the equaLizer 3
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

RENAULT ARIES PUERTOLLANO
LA CALIDAD Y CERCANÍA 

DEL BUEN SERVICIO
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Texto: Graci Galán
Fotos: Clara Manzano

R
enault Aries Puertollano es un concesionario 
que cuenta en su trayectoria profesional con 
más de 50 años de experiencia en el sector. 
Ubicado en la Carretera de Argamasilla km 
163 dispone de unas modernas instalaciones 

dedicadas a exposición de vehículos nuevos, vehículos de 
ocasión y Km 0.

Además, en Renault Aries Puertollano ofrecen un magní-
 co servicio de postventa integrado por un taller o cial 
que está compuesto de un gran equipo de profesionales 
altamente cuali cados, así como servicio de venta de re-
cambios y accesorios para garantizar la total satisfacción 
de sus clientes.

Entre sus principales cualidades y atractivos, a la hora de 
atender a los clientes que se acercan hasta las instalacio-
nes de Renault Aries Puertollano, cabe destacar la serie-
dad y el servicio profesional. Un atractivo que lleva a que 
las empresas de primera línea en sus sectores de activi-
dad hayan depositado su con anza en ellos.

El concesionario de Aries Puertollano, así como la conce-
sión en Ciudad Real, tiene como objetivo principal y pri-
mordial ofrecer un tratamiento exclusivo y diferenciado 
a particulares y empresas. Trabajan para garantizar la 
satisfacción de los clientes, porque un cliente satisfecho 
siempre es la mejor recomendación.

En este sentido cabe destacar que Renault Aries Puerto-
llano es una empresa con visión de futuro que otorga mu-
cha importancia a la calidad de sus servicios y el cuidado 
del medioambiente, algo que les han hecho merecedores 
de la certi cación norma ISO 14001 de AENOR.

Así pues, desde la dirección de Renault Aries Puertollano 
invitan a toda aquella persona que esté interesada en co-
nocer sus instalaciones en esta localidad que acuda a las 
mismas y allí poder descubrir, de primera mano, la amplia 
variedad de modelos y versiones que le pueden ofrecer 
de la gama de vehículos disponibles en Renault. Junto a 
esta atención cercana el asesoramiento directo a la hora 
de elegir un buen vehículo, el más acorde a las necesida-
des y expectativas del cliente, es seña de identidad del 
buen y valorado trabajo del personal en Renault Aries 
Puertollano.

Una visita a estas instalaciones que bien puede conllevar 
realizar una prueba de conducción de cualquiera de los 
vehículos que están a disposición de su clientela, y des-
cubrir bajo  su volante las prestaciones que ofrecen cada 
uno de sus modelos que se encuentran a la venta y ver, de 
primera mano, todo lo que Renault puede ofrecer a sus 
clientes.

Nuevo modelo Renault Austral
Renault renueva su oferta en la categoría de los SUV con 
un modelo ambicioso: Nuevo Renault Austral. Fabricado 
en la Factoría de Palencia con destino al mercado nacio-
nal e internacional, será uno de los pilares de la reconquis-
ta del segmento C, que conforma el corazón del mercado 
automovilístico mundial. 

Nuevo Austral continúa la ofensiva iniciada por Arkana y 
Nuevo Megane E-Tech 100% eléctrico en este segmento, 
manteniendo la tradición de los «coches llenos de vida» 
con un enfoque claramente moderno. Este enfoque es el 

de la «Nouvelle Vague», que pretende convertir la marca 
en una referencia en materia de tecnología, energía lim-
pia y servicios.

Nuevo Renault Austral se halla así en perfecta consonan-
cia con el plan estratégico Renaulution. Su nombre, que 
evoca el sur y los grandes espacios, es la promesa de un 
campo ilimitado de posibilidades y recuerda los genes de 
la marca, una marca cálida y moderna al servicio de sus 
clientes para ofrecer una experiencia de vida aumentada. 
En este sentido, Nuevo Austral luce un diseño exterior at-
lético, sensual y tecnológico que recoge todos los códigos 
de los SUV. Su gama cuenta con tres acabados: equilibrio, 
techno e icónico. Propone también, por primera vez en un 
vehículo Renault, una versión esprit Alpine con un look 
deportivo, disponible en los dos acabados superiores. 

Por su parte, el interior high-tech y re nado de Nuevo 

Austral ofrece un confort digno de los familiares mode-
los que han marcado la historia de Renault. La pantalla 
OpenR, la alegría de su habitáculo generoso y acogedor, 
combina la visualización de los datos en el cuadro de ins-
trumentos con la de la navegación y del multimedia al 
integrar lo mejor de los servicios de Google. Sus dos gran-
des pantallas de 12” de diagonal a las que se suma la pan-
talla de visualización frontal de 9,3” ofrecen un total de 
cerca de 1.000 cm 2  para  una experiencia de conducción 
intuitiva, inmersiva y conectada. 

A la vanguardia de la modernidad, Nuevo Austral dispo-
ne de 32 ayudas a la conducción, de reglas MULTI-SEN-
SE y de 4CONTROL advanced, la tercera generación del 
sistema de cuatro ruedas directrices desarrollado por 
Renault. Todas estas tecnologías útiles, proactivas e in-
teligentes están al servicio del confort, del placer y de la 
seguridad de sus ocupantes. 

Así, se trata del primer vehículo Renault diseñado en la 
plataforma CMF-CD de tercera generación desarrollado 
conjuntamente en el seno de la Alianza. Nuevo Austral 
propone una nueva versión del sistema E-Tech full hybrid, 
más potente a la par que e ciente, y una motorización de 
gasolina mild hybrid de 12V. La gama cuenta así con dife-
rentes tecnologías que cubren todos los usos de los parti-
culares y de las  otas.

Producido en la ultramoderna planta española de Palen-
cia, Nuevo Austral es objeto de controles reforzados en 
todas las etapas de su producción. Desde la selección de 
los materiales al control de las funcionalidades pasando 
por el ensamblado de las piezas y la aplicación de la pintu-
ra, nada se deja al azar. Con cerca de mil criterios evalua-
dos a lo largo de la concepción del vehículo por expertos 
internos y un panel de consumidores externos, la calidad 
y la durabilidad están en el centro de su pliego de condi-
ciones. Los pedidos de Nuevo Renault Austral ya están 
abiertos en España.

   MOTOR     
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Aston Martin tiene el orgullo de 
presentar el nuevo DB12 Vo-
lante. Compañero del recién 
llegado DB12 Coupe, el pri-

mero en la nueva generación de coches 
deportivos de la marca, este modelo 
descapotable combina el espectacular 
rendimiento y la maniobrabilidad de un 
superturismo con los irresistibles atrac-
tivos sensoriales que brinda la conduc-
ción sin capota. 
El DB12 Volante, un vehículo de ele-
gancia y carácter deportivo sin paran-
gón que define toda una categoría, es 
la última incorporación a la ilustre tra-
dición de convertibles de alto rendi-
miento de Aston Martin. Las cualida-
des atemporales representadas por el 
estilo y la artesanía se han revitalizado 
mediante tecnologías avanzadas e in-
geniería de última generación, mientras 
que la experiencia de conducción se ha 
perfeccionado hasta el límite.
Amedeo Felisa, Chief Executive Officer 
de Aston Martin, comentó lo siguiente: 

«Para muchos de nuestros clientes, con-
ducir con la capota bajada es una de las 
actividades más placenteras. Los Volan-
te de Aston Martin han capturado esa 
emoción y la han expresado con un es-
tilo único durante más de seis décadas. 
Con el nuevo DB12 Volante, hemos 
cambiado las reglas para crear un coche 

que intensifica todas esas sensaciones 
preservando la pureza y las excepcio-
nales capacidades deportivas del DB12 
Coupe. Un convertible deportivo único 
y auténtico en todas sus facetas, este 
Volante ha sido creado para desafiar las 
ideas preconcebidas y encontrar una 
nueva generación de clientes».

Desarrollado en paralelo con el DB12 
Coupe, su compañero de garaje, el 
DB12 Volante exhibe los mismos avan-
ces revolucionarios en materia de dise-
ño, ingeniería y tecnología logrados por 
la última evolución de la denominación 
más distinguida de Aston Martin. Con 
una potencia y un rendimiento líderes 
en su clase, sumados a la dinámica de 
un purasangre deportivo, es un trans-
formador paso adelante. Tan trans-
formador que posiciona con orgullo 
al DB12 Volante, ante todo, como un 
coche verdaderamente hecho para el 
conductor.
La base de este esfuerzo para lograr un 
rendimiento y una maniobrabilidad sin 
concesiones es la excepcionalmente rí-
gida estructura de aluminio del DB12. 
No sólo fue diseñada para soportar de 
forma eficiente las nuevas exigencias 
aerodinámicas del DB12 Coupe, sino 
también para proporcionar la misma e 
incomparable experiencia de conducción 
en el DB12 Volante.

Ya está disponible el nuevo MG4 Extended Ran-
ge, la versión con más autonomía de la gama 
MG4. El nuevo MG4 Extended Range es capaz 
de superar los 520 kilómetros de autonomía 

(ciclo combinado WLTP) gracias a la nueva batería de 
77 kWh de capacidad, a su eficiente motor y gestión 
electrónica, y a una cuidada aerodinámica. Además, 
esta nueva versión permite a los conductores recargar 
entre el 10% y el 80% en tan sólo 39 minutos, gracias 
a su potencia de carga de corriente continua (CC) de 
hasta 144 kW, la m-as elevada de toda la gama MG4.
El nuevo MG4 Extended Range sigue ahondado en el 
espíritu de la marca de ofrecer siempre más, y de hacer-
lo a un precio accesible para el público. Esta nueva ver-
sión tiene un precio de tarifa de 40.690 euros, que se 
reduce a 30.480 euros tras aplicar las ayudas del Plan 
MOVES III (7.000 €) y del descuento de lanzamiento 
(3.210 €). No existe en el mercado otro automóvil eléc-
trico que ofrezca tanto por ese precio.
Y es que el nuevo MG4 
Extended Range también 
equipa un motor eléctrico 
más potente, con 180 kW 
y 350 Nm, que le permite 
acelerar de 0 a 100 km/h en 
solo 6,5 segundos y alcan-
zar una velocidad máxima 
de 180 km/h. Estas presta-
ciones se combinan con el 
carácter deportivo de este 
modelo, cuya Plataforma 
Modular Escalable (MSP), 
con elaboradas suspensio-
nes, masas centradas, un 
bajo centro de gravedad y 
propulsión trasera; ofrece 
una conducción dinámica 

emocionante y segura.
Esta nueva versión se comercializa con el acabado Tro-
phy, que incluye un generoso equipamiento se serie. 
También cuenta, de serie, con llantas de aleación de 
18” y techo bitono negro, que la diferencian de sus her-
manos de gama, y que acentúan el diseño atrevido y 
contemporáneo del MG4. Trophy
Para Pedro García, vicepresidente y responsable de MG 
en España, “con la llegada de la nueva versión Extended 
Range, la gama MG4 sigue ampliándose y ofreciendo 
el abanico de posibilidades más amplio del mercado, 
con diferentes niveles de autonomía, potencia y precios 
que se ajustan a las necesidades de la inmensa mayoría 
de los conductores. Desde el MG4 Electric Standard 
al XPower, que presentamos recientemente, la marca 
ha construido una gama sólida que está triunfando en 
España y en toda Europa, con unas cifras de ventas y 
una satisfacción de nuestros clientes que nos invitan a 
seguir soñando”.

Nuevo MG4 Extended Range: 520 Km de 
autonomía desde 31.980 euros

El nuevo Mercedes-
AMG GT: “muy AMG” y 
fabricado en Affalterbach

La segunda generación del Mercedes-AMG GT es 
un vehículo rediseñado desde cero. La arquitectura 
del deportivo AMG, con su estructura de carroce-
ría de aluminio compuesto, segura y rígida contra la 

torsión, permite una nueva configuración de plazas tipo 
2+2, lo que en un deportivo de esta clase significa mu-
cho espacio para los ocupantes y para el equipaje. Por un 
lado, el nuevo AMG GT Coupé cumple a la perfección los 
requisitos de un Gran Turismo. Por otro, combina las ca-
racterísticas de conducción más deportivas -disponibles 
actualmente en la gama de Mercedes-AMG- con una 
gran practicidad para el día a día. Se lanzará al mercado 
como AMG GT 63 4MATIC+ Coupé (consumo combina-
do –WLTP- de 14,1 l/100 km, emisiones combinadas de 
CO2 –WLTP- de 319 g/km). El motor biturbo AMG V8 
de 4,0 litros y 430 kW (585 CV) se asocia por primera vez 
en un AMG GT de dos puertas con el sistema de tracción 
total AMG Performance 4MATIC+ totalmente variable. 
Componentes de alta tecnología como el tren de roda-
je AMG ACTIVE RIDE CONTROL con estabilización se-
miactiva del balanceo, la dirección activa del eje trasero y 
la aerodinámica active subrayan sus argumentos para ser 
el buque insignia en la gama de automóviles deportivos y 
de altas prestaciones de la marca.

ÚLTIMAS  NOVEDADES

Aston Martin DB12 Volante: el superturismo descapotable definitivo
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R
enault Aries Puertollano es un concesionario 
que cuenta en su trayectoria profesional con 
más de 50 años de experiencia en el sector. 
Ubicado en la Carretera de Argamasilla km 
163 dispone de unas modernas instalaciones 

dedicadas a exposición de vehículos nuevos, vehículos de 
ocasión y Km 0.

Además, en Renault Aries Puertollano ofrecen un magní-
 co servicio de postventa integrado por un taller o cial 
que está compuesto de un gran equipo de profesionales 
altamente cuali cados, así como servicio de venta de re-
cambios y accesorios para garantizar la total satisfacción 
de sus clientes.

Entre sus principales cualidades y atractivos, a la hora de 
atender a los clientes que se acercan hasta las instalacio-
nes de Renault Aries Puertollano, cabe destacar la serie-
dad y el servicio profesional. Un atractivo que lleva a que 
las empresas de primera línea en sus sectores de activi-
dad hayan depositado su con anza en ellos.

El concesionario de Aries Puertollano, así como la conce-
sión en Ciudad Real, tiene como objetivo principal y pri-
mordial ofrecer un tratamiento exclusivo y diferenciado 
a particulares y empresas. Trabajan para garantizar la 
satisfacción de los clientes, porque un cliente satisfecho 
siempre es la mejor recomendación.

En este sentido cabe destacar que Renault Aries Puerto-
llano es una empresa con visión de futuro que otorga mu-
cha importancia a la calidad de sus servicios y el cuidado 
del medioambiente, algo que les han hecho merecedores 
de la certi cación norma ISO 14001 de AENOR.

Así pues, desde la dirección de Renault Aries Puertollano 
invitan a toda aquella persona que esté interesada en co-
nocer sus instalaciones en esta localidad que acuda a las 
mismas y allí poder descubrir, de primera mano, la amplia 
variedad de modelos y versiones que le pueden ofrecer 
de la gama de vehículos disponibles en Renault. Junto a 
esta atención cercana el asesoramiento directo a la hora 
de elegir un buen vehículo, el más acorde a las necesida-
des y expectativas del cliente, es seña de identidad del 
buen y valorado trabajo del personal en Renault Aries 
Puertollano.

Una visita a estas instalaciones que bien puede conllevar 
realizar una prueba de conducción de cualquiera de los 
vehículos que están a disposición de su clientela, y des-
cubrir bajo  su volante las prestaciones que ofrecen cada 
uno de sus modelos que se encuentran a la venta y ver, de 
primera mano, todo lo que Renault puede ofrecer a sus 
clientes.

Nuevo modelo Renault Austral
Renault renueva su oferta en la categoría de los SUV con 
un modelo ambicioso: Nuevo Renault Austral. Fabricado 
en la Factoría de Palencia con destino al mercado nacio-
nal e internacional, será uno de los pilares de la reconquis-
ta del segmento C, que conforma el corazón del mercado 
automovilístico mundial. 

Nuevo Austral continúa la ofensiva iniciada por Arkana y 
Nuevo Megane E-Tech 100% eléctrico en este segmento, 
manteniendo la tradición de los «coches llenos de vida» 
con un enfoque claramente moderno. Este enfoque es el 

de la «Nouvelle Vague», que pretende convertir la marca 
en una referencia en materia de tecnología, energía lim-
pia y servicios.

Nuevo Renault Austral se halla así en perfecta consonan-
cia con el plan estratégico Renaulution. Su nombre, que 
evoca el sur y los grandes espacios, es la promesa de un 
campo ilimitado de posibilidades y recuerda los genes de 
la marca, una marca cálida y moderna al servicio de sus 
clientes para ofrecer una experiencia de vida aumentada. 
En este sentido, Nuevo Austral luce un diseño exterior at-
lético, sensual y tecnológico que recoge todos los códigos 
de los SUV. Su gama cuenta con tres acabados: equilibrio, 
techno e icónico. Propone también, por primera vez en un 
vehículo Renault, una versión esprit Alpine con un look 
deportivo, disponible en los dos acabados superiores. 

Por su parte, el interior high-tech y re nado de Nuevo 

Austral ofrece un confort digno de los familiares mode-
los que han marcado la historia de Renault. La pantalla 
OpenR, la alegría de su habitáculo generoso y acogedor, 
combina la visualización de los datos en el cuadro de ins-
trumentos con la de la navegación y del multimedia al 
integrar lo mejor de los servicios de Google. Sus dos gran-
des pantallas de 12” de diagonal a las que se suma la pan-
talla de visualización frontal de 9,3” ofrecen un total de 
cerca de 1.000 cm 2  para  una experiencia de conducción 
intuitiva, inmersiva y conectada. 

A la vanguardia de la modernidad, Nuevo Austral dispo-
ne de 32 ayudas a la conducción, de reglas MULTI-SEN-
SE y de 4CONTROL advanced, la tercera generación del 
sistema de cuatro ruedas directrices desarrollado por 
Renault. Todas estas tecnologías útiles, proactivas e in-
teligentes están al servicio del confort, del placer y de la 
seguridad de sus ocupantes. 

Así, se trata del primer vehículo Renault diseñado en la 
plataforma CMF-CD de tercera generación desarrollado 
conjuntamente en el seno de la Alianza. Nuevo Austral 
propone una nueva versión del sistema E-Tech full hybrid, 
más potente a la par que e ciente, y una motorización de 
gasolina mild hybrid de 12V. La gama cuenta así con dife-
rentes tecnologías que cubren todos los usos de los parti-
culares y de las  otas.

Producido en la ultramoderna planta española de Palen-
cia, Nuevo Austral es objeto de controles reforzados en 
todas las etapas de su producción. Desde la selección de 
los materiales al control de las funcionalidades pasando 
por el ensamblado de las piezas y la aplicación de la pintu-
ra, nada se deja al azar. Con cerca de mil criterios evalua-
dos a lo largo de la concepción del vehículo por expertos 
internos y un panel de consumidores externos, la calidad 
y la durabilidad están en el centro de su pliego de condi-
ciones. Los pedidos de Nuevo Renault Austral ya están 
abiertos en España.

   MOTOR     

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,343, 1/9/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 46 01/09/2023

Un cinéfilo compulsivo

Está bien ese recurso del blanco y negro y color 
según el punto de vista del interlocutor (blanco 
y negro para un irreconocible Robert Downey Jr. 
como Robert Strauss y color para el protagonista, 
Cillian Murphy), pero no lo tengo en cuenta como 
ningún hallazgo especial y, además, la trama a 
propósito del comunismo, de filiaciones o no, me 
acaba cansando bastante.

L
a primera vez que vi “Oppenheimer” me 
resultó fatigosa, insustancialmente ver-
borreica, incluso por momentos algo 
ampulosilla y estática en su puesta en 
escena. Apreciaciones muy particulares, 

por supuesto. Pero en vista de que están siendo 
muchos, varios de ellos nombres justificadamente 

‘Oppenheimer’… 
Pesada, prolija, cansina

Por José lUis VázqUez

prestigiosos de la profesión, tales como el gran ci-
neasta y cinéfilo de pro Paul Schrader o el no me-
nos grandísimo Denis Villeneuve (creo que incluso 
el mismísimo Martin Scorsese, no estoy ahora se-
guro), los que la consideran como la mejor película 
del siglo XXI, decidí concederle una segunda opor-
tunidad. Quede constancia que repito al cabo del 
año abundantes estrenos, por no hablar de los cla-
sicazos incontestables en los que reincido infini-
tas veces en el salón de mi casa, ante un pantallón 
como dios manda. Y es que mi definición de exce-
lente o de obra maestra viene determinada por las 
ganas que pueda tener de volver a ver aquello que 
me haya podido arrebatar o atraer.

En el segundo visionado apenas me gusta un poqui-
tín más, pues en lo referido a las sensaciones fun-
damentales me suelo reafirmar con las experimen-
tadas inicialmente, tal como viene siendo norma a 
lo largo de mi existencia, salvo que ese día asista a 
la sala un tanto cansado o con un estado de ánimo 
mermado o no adecuado. Aún en estos casos, siem-

pre trato de aguantar el tipo. Aprovecho la ocasión 
para confesarles que, salvo en alguna ocasión muy 
puntual, lo que me pueda deparar su contemplación 
en la primera media hora (tirando largo), suele ser 
indicativo de lo que me va a parecer.

El caso es que cada vez que el fastuoso -negarle 
su capacitación técnica sería absurdo, pero a veces 
me pregunto al servicio de qué, ya que en dos o 
tres trabajos de su carrera advierto exceso de piro-
tecnia- director Christopher Nolan invoca o evoca 
la física cuántica me echo a temblar. Al menos esta 
vez es lineal pese a sus saltos temporales y la en-
tiendo, aunque me genere más de un interrogante 
y su planteamiento sea un tanto disperso. Sus dos 
únicos trabajos que no soporto, pese a su apabu-
llante carrocería, responden a ello. Al resto de su 
filmografía no le pongo reproche, es estupenda. 
Pero ni entendí ni me fascinó la supuestamente 
deslumbrante y sublime “Origen”, y ya ni cuento la 
verdaderamente -admito mis enormes carencias- 
insufrible e ininteligible “Tenet”. Con ésta, tras su 
proyección se produjo una situación de lo más re-
veladora. Un chico iba charlando con unos amigos 
y soltó literalmente este comentario, “no la he en-
tendido y me he aburrido, pero es muy buena, es 
de Nolan”. Ay las dichosas poses pseudo intelec-
tualoides o de cualquier otro tipo. Para quien esto 
escribe algo que reúne esas dos características es 
sencillamente “rechazable”. Pero insisto, al final es 
una cuestión de gustos o incluso posicionamien-
tos. En mi caso, según voy cumpliendo años tanto 
en este como en otros aspectos de mi vida, hago lo 
posible por tratar de no engañarme y así de paso 
no hacerlo con los demás.

Igualmente hay otro aspecto de este ya tótem sa-
grado del Séptimo Arte que cada vez está atragan-
tándose más, aunque en “Dunkerque” he de con-
fesar que lo acepté sin reparo alguno. Es el hecho 
de esos juegos temporales con los que se despacha 
en tantas ocasiones, ya desde guion, y que a mí me 
distraen o cansan en ocasiones.

Dicho lo cual, y aunque de manera algo raspa-
da apruebo este insólito y arrasador en taquilla 
“blockbuster”, pero matizo que salvo que fuera por 
obligación, no tengo intención alguna de volver a 
repetirlo.

Y, de acuerdo, el “genio” (me encantan, lo reconoz-
co su “Trilogía del Caballero Oscuro”, “Insomnio”, 
“Memento”, “Interstellar” o “El truco final” y la citada 
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“Dunkerque”) continúa manteniendo algunas de sus 
señas de identidad que sí me ganan para su causa, 
como es una potencia visual inusitada. Aunque, cu-
riosamente al respecto, el desarrollo de la prueba 
nuclear en Los Álamos, tal como la ha resuelto vi-
sualmente me genera decepción. Ya, ya sé que No-
lan renunció expresamente a los efectos digitales, 
pero se podía haber marcado algo más impactante, 
de mayor fuste o distintivo. Tampoco la crónica por-
menorizada, interminable de nombres y situaciones, 
incluyendo algunos insertos de planos sobre fuego, 
explosiones, átomos o similares, me interesa dema-
siado. Aclaro que advierto sus loables intenciones, 
no siempre acompañadas de resultados, de tratar de 
trasladarnos los reparos éticos y morales de sus pro-
tagonistas y de varios de sus personajes. Eso sí, una 
secuencia me gusta especialmente referida a estas 
cuestiones, la breve y contundente entrevista con el 
presidente Truman, en la que quedan al descubierto 
las antagónicas actitudes entre científico y político.

Y, vale, está bien ese recurso del blanco y negro 
y color según el punto de vista del interlocu-
tor (blanco y negro para un irreconocible Robert 
Downey Jr. como Robert Strauss y color para el 
protagonista, Cillian Murphy), pero no lo tengo en 
cuenta como ningún hallazgo especial y, además, 
la trama a propósito del comunismo, de filiaciones 
o no, me acaba cansando bastante.

Desde luego su complejidad, turbiedad y decenas 
de etcéteras más no me atrapan esta vez. Tampo-
co las desprecio del todo y reconozco su brillantez 
formal, la recreación de la época o el hecho de que 
su cuadro de actores sea espléndido, aunque me 
dejen frías sus interpretaciones por cómo están 
expuestas. Me llama la atención Matt Damon, que 
hace el papel del general que en la menos ambicio-
sa y pretenciosa, pero más eficaz, “Creadores de 
sombras” (“Fat Man and Little Boy”) llevara a cabo 
Paul Newman en 1989. En cualquier caso, ambos, 
extraordinarios actores, sin la menor duda.

“Oppenheimer” me sirve -entre otras varias que 
dejo en el tintero digital- para una reflexión. Tengo 
la sensación últimamente de que una porción del 

gran cine del Hollywood actual, el más alternativo, 
incluyendo el Oscar a mejor producción de la úl-
tima edición, es más cerebral y menos narrativo, 
menos emocional que el clásico, dorado y por mí 
venerado. Aquí, que con la historia tan tremenda 
abordada no me tope con ningún momento que 
me conmueva (aceptando que no fueran esas sus 
intenciones u objetivos) o sacuda, me causa frus-
tración. Está dilatada, es cansinamente minuciosa 
y exhaustiva. Y me invade el tedio en alguno de sus 
tramos. No es precisamente amena.

Y para no seguir yendo de aguafiestas, punto fi-
nal, aquí corto la reseña. Permítanme tan solo una 
apostilla. En los ocho meses que llevamos de 2023, 
he visto 26 estrenos en Ciudad Real que valoro 
bastante o simplemente más que esta propuesta. 
Sí, ya sé, posiblemente haya quien lo considere una 
flagrante herejía o mera provocación teniendo en 
cuenta la mención de algunos de ellos, pero doy 
mi palabra de honor que estos preferidos son así 

de preferidamente sentidos, en modo alguno es mi 
intención la de epatar o ir porque sí a contraco-
rriente (fíjense, “Barbie” en cambio, sin volverme 
del loco me ha convencido… y a ambas, al fenó-
meno “Barbenheimer” mi eterno agradecimiento 
por volver a atraer masivamente a los espectado-
res a las salas). Aquí va la relación: “Los Fabelman” 
(número uno sin posible discusión), “El maestro 
jardinero”, “AIR”, “Babylon” (sí, sí, completamente 
convencido además de que ganará con los años), 
“Misión imposible: Sentencia mortal – Parte 1”, 
“Llaman a la puerta”, “Barbie”, “Elemental”, “Indiana 
Jones y el dial del destino”, “Decision to leave”, “Re-
bel”, “20.000 especies de abejas” (único título es-
pañol en el listado), “Holy spider”, “Living”, “Flash”, 
“Spider-Man: Cruzando el multiverso” (y eso que 
estoy ya de los multiversos hasta los mismísimos), 
“La ballena”, “El extraño”, “Ninja Turtles: Caos mu-
tante”, “Una bonita mañana”, “Háblame”, “M3GAN”, 
“The offering”, “Los tres mosqueteros: D´Artagnan”, 
“Guardianes de la galaxia. Vol. 3” y “Campeonex”.
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